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Alcaldía de San Juan del Cesar y Concejales, cuestionan 
prestación del servicio de la empresa interaseo

Con su renuncia como gerente de Sur Azul,
‘Arnal’ Brito Brito oficializó su aspiración a la
Alcaldía de Distracción
El exalcalde que fungió en el periodo 2012-2015, anunció estar preparado para tomar las riendas del 
municipio nuevamente.

Preocupación por el cie-
rre presencial de las 
oficinas de la empresa 
INTERASEO y las cons-
tantes quejas de los 

usuarios por alcanzar un mejor 
desempeño en la prestación del 
servicio en algunos sectores, mos-
tró el secretario de Planeación 
y Valorización de San Juan del 
Cesar, en la quinta mesa técnica 
de seguimiento, monitoreo, eva-
luación y control a las empresas 
de servicios públicos domiciliarios 
realizada en la mañana de este 
miércoles 13 de julio, en la sala de 

juntas del palacio municipal.
En la reunión en donde tam-

bién participaron los concejales 

del municipio, quienes junto a la 
administración municipal, hicie-
ron la petición de reconsiderar la 

decisión del cierre presencial de 
la oficina PQR, Rafael Humberto 
Frías, secretario de Planeación 
municipal, manifestó que sien-
te preocupación por el cierre del 
único canal presencial que tienen 
los usuarios para acercarse a la 
empresa a interponer sus quejas, 
preguntas, reclamos e inquietu-
des, es por ello que recomendó, 
socializar la medida y hacerlo de 
manera gradual.

"Sugiero a la empresa reali-
zar la campaña, INTERASEO MÁS 
CERCA, para que la comunidad 
pueda acceder más fácilmente a 

los canales de comunicación", ex-
presó el funcionario.

Funcionarios de la empresa, 
expresaron que dicha determina-
ción se dio en todas las regionales 
a nivel nacional, porque abrieron 
canales virtuales donde el usuario 
los puede contactar; pero eleva-
rán la petición a los altos directi-
vos para que la analicen y den una 
respuesta pronta. Asimismo, se 
comprometieron a mejorar la pres-
tación del servicio, especialmente 
en el centro del casco urbano, que 
es donde se presentan más que-
jas.

Jacobo Arnaldo Brito Brito, a 
quienes sus amigos llaman ‘Ar-
nal’, dio un paso en firme hacia 
sus ideales políticos y sociales de 
ver a Distracción como uno de los 
municipios de mayor desarrollo en 
el departamento de La Guajira. Es 
por esto que después de tres años 
en la gerencia de la empresa Sur 
Azul, presentó su renuncia al car-
go para volver a tomar las riendas 
de en la administración de su tie-
rra natal, donde fue alcalde en el 
pasado periodo 2012-2015.

Según informó, esta fue una 
decisión difícil, pero tomada bajo 
el consenso de sus familiares, ami-
gos políticos y del pueblo, quienes 
han recibido la noticia con mucho 
agrado. Los habitantes recuerdan 
que ‘Arnal’ Brito, dejó importantes 
huellas con su oportuna gestión; 
ahora está listo para regresar y se-
guir luchando por su tierra.

Es importante señalar que Dis-
tracción tiene una población que 
no supera los 16 mil habitantes, 
quienes muchos afirman que go-
zan de la mejor calidad de vida en 
La Guajira.  

Sus mandatarios han logra-
do ubicarlo como un municipio 
de significativo desarrollo social. 

Sus zonas urbanas cuentan con 
una cobertura del casi 95% en 
servicios públicos: agua potable 
y alcantarillado, sus calles están 
pavimentadas casi en un 90%, por 
eso, este municipio es llamado la 
Estrella de La Guajira.

Todo lo anterior se ha conso-
lidado sin tener regalías directas, 
así como tampoco cuentan con 
el apoyo de municipios Pdet. Su 
desarrollo se debe al liderazgo de 
gente luchadora, alcaldes que han 
sabido proyectar el desarrollo, con 
recursos logrados del Gobierno 
nacional, entre esos 'Arnal' Brito 
en su pasado periodo.

Es por esto que pasará a la 
historia como un alcalde, que ges-
tionó contra viento y marea para 
lograr que los ministros le aproba-
ran recursos especiales. 

Cabe resaltar que Distracción 
fue uno de los primeros munici-
pios en desarrollar un plan de vi-
viendas de interés social. Durante 
su gobierno se ejecutó el mayor 
número de kilometrajes en pavi-
mento, cambiando las viejas tube-
rías de asbestos, cemento y reem-
plazándolas por PVC.

Ahora ‘Arnal’ Brito, tiene por 
delante un nuevo reto: ser por se-

gunda vez alcalde de Distracción. 
No pudo  ejecutar en su periodo 
todos los proyectos que había so-
ñado, entre ellos, conformar un 
Corredor Turístico, para aprove-
char las bellezas naturales que en-
cierran regiones como El Silencio, 
Chorreras, Paso Ancho, los grupos 
étnicos de Caicemapa, la zona de 
los Hornitos.

Al dejar Sur Azul, la empresa  
que aglutina a los municipios de 
Hatonuevo, Barrancas, Fonseca, 
Distracción, san Juan del Cesar, 
El Molino y Villanueva,  asegura 
que se cuenta con agua suficien-
te en la represa El Cercado, para 
abastecer con el preciado líquido 
a gran parte del Departamento.

Uno de los anhelos de ‘Arnal’, 
es lograr la consolidación de una 
verdadera institución educativa 
para Buenavista, corregimiento en 
donde se encuentra la más gran-
de zona militar del extremo norte 
de Colombia.

‘Arnal’ es un profesional y po-
lítico pragmático. Sabe aterrizar 
sus ideas, ahora solo quiere con-
tar con todos los habitantes para 
regresar con mayor madurez, a 
regentar los destinos de la Estrella 
Guajira.

Quinta mesa técnica de seguimiento, monitoreo, evaluación y control a las empresas de servicios públicos 
domiciliarios.

‘Arnal’ Brito Brito oficializó su aspiración a la Alcaldía del municipio de Distracción.

https://guajiranews.com/revista-actualidad-guajira/
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...
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¿Será qué ahora sí se 
iniciarían los trabajos del 
nuevo puente de el Riiito?

Mañana viernes llegaría a 
el Distrito de Riohacha, el 
gobernador de La Guajira, 
Nemesio Roys Garzón

Por primera vez en 57 
años de vida político
administrativa de La
Guajira, por varios días 
una funcionaria de manejo 
también actúa como
ordenadora del gasto

El equipo de la empresa depar-
tamental de servicios públicos fue 
recibido con mucho agradecimiento 
por parte de las autoridades indíge-
nas y líderes de la comunidad du-
rante la socialización de las obras 
de soluciones de agua que incluye 
un punto de producción de agua 
potable en Puerto Estrella y pilas 
aferentes en las comunidades de 
Buenos Aires, Waspajule y Jasaliru.

Durante la mesa de socializa-
ción se entabló un diálogo parti-
cipativo entre los miembros de la 
comunidad, la empresa y el equipo 
contratista, en el que se dieron so-
luciones a las diferentes inquietu-
des”

A lo que la gerente de la empre-
sa, Andreina García, destacó que 
este es un proyecto de todos para 
el beneficio de las comunidades, 

porque la empresa y la adminis-
tración departamental, trabajan 
incansablemente por llevar solucio-
nes en materia de agua potable a 
cada una de las familias de la Alta 
Guajira. “Hoy es una realidad que 
traemos agua potable para Puerto 
Estrella, porque ya empezaron las 

obras y esperamos en diciembre 
empezar la puesta en marcha del 
proyecto”

Además, los directivos de la 
asociación creada por la comuni-
dad para la administración y soste-
nimiento del sistema Asojutmapa, 
que traduce en castellano “el agua 

como la fuerza que sostiene la ma-
dre tierra, el espíritu y la sociedad”; 
elogiaron el apoyo y presencia de 
la empresa y el Gobierno Departa-
mental en la agilización y optimo 
avance de las obras.

“Estamos contentos con su vi-
sita, hace mucho la esperábamos. 
Gracias a Dios estamos en el pro-
ceso y caminando el proyecto que 
traerá muchos beneficios para to-
dos”, aseguró el presidente de la 
asociación. 

Asimismo, la gerente aprovechó 
la oportunidad para entrevistarse 
con directivos de la Institución Et-
noeducativa Internado de Nazare-
th, en cabeza de la coordinadora 
Estefany Solano, para reiterar su 
compromiso en el fortalecimiento 
del acceso al agua potable para los 
menores.

Sencillamente porque el director de la 
Corporación Autónoma Regional de La 
Guajira, Corpoguajira, Samuel Lanao Ro-
bles anunció que hoy  jueves le entregará 
al gobierno del Distrito de Riohacha la 
licencia de la ocupación del cause de la 
desembocadura del Rio Ranchería en el 
Mar Caribe.
Y sería factible que la licencia del aprove-
chamiento forestal la entregaría mañana 
viernes o el próximo lunes.
De esta manera se abren todos los espa-
cios para que se inicien los trabajos de la 
importante obra del nuevo puente sobre 
el Riiito.
Que tiene un costo de más de 6 mil mi-
llones de pesos y que fueron aportados 
por el Departamento Administrativo para 
la Prosperidad Social, DPS, cuando el 
riohachero Nemesio Roys Garzón, era su 
director. Y cuando también la riohachera 
Isseth Tatiana Barros Brito, era alcaldesa 
encargada del Distrito de Riohacha, por 
decreto presidencial.
¡Y no se me moleste muchachita de risa 
loca!...

Tiene que ver con la secretaria de 
Hacienda Departamental, Claudia Ro-
bles Núñez, quien desde hace varios 
días también está actuando como go-
bernadora encargada 
Y más aún que como secretaria de 
Hacienda y como gobernadora encar-
gada, está definiendo la forma como 
se les va a pagar a los acreedores que 
hacen parte de los diferentes grupos 
que están inmersos  en  la Ley 550 
de 1999. 
Eso se llama doble  poder en el inte-
rior del Palacio de La Marina.
Se recuerda que Claudia Robles 
Núñez, es oriunda del municipio de 
Villanueva.
¡Y listo el pollo!

Luego de disfrutar de sus vaca-
ciones por diferentes países de 
Europa. 
Es de informar que, al parecer, 
el mandatario seccional se en-
cuentra en la ciudad de Bogotá, 
haciendo una serie de diligencias 
personales.
Y sería factible que retome sus la-
bores administrativas el próximo 
18 de julio. De inmediato revisa-
ría las cartas de renuncias proto-
colarias de el secretario de Apoyo 
a la Gestión, José Jaime Vega Ven-
ce y de el secretario de Gobier-
no Departamental, Jairo Aguilar 
Deluque. Estos dos funcionarios, 
al parecer, tienen aspiraciones de 
ser candidatos a la Gobernación 
de La Guajira.
¡Habrá que esperar!

“Traemos agua potable para Puerto Estrella” 
Andreina García, gerente de ESEPGUA

Mesa de socialización de las obras de soluciones de agua potable en Puerto Estrella y pilas aferentes en las comunidades de Buenos Aires, Waspajule y Jasaliru.

http://www.instagram.com/guajiranews
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En un trabajo de articu-
lación las Secretarías 
de Salud y Educación, 
iniciarán una jornada 
masiva de vacunación 

en las instituciones educativas 
de la ciudad, para garantizar el 
retorno seguro a las aulas de por 
lo menos 20 mil estudiantes que 
aún no cuentan con el esquema 
completo de inmunización. 

Esta jornada que está dirigida 
a la población de 3 a 19 años, ini-

ciará este viernes 15 de julio en 
la instituciones educativas María 
Doraliza, Divina Pastora, Mega-
colegio de la comuna 10 y el IPC, 
en todas sus sedes. 

"Para el éxito de la actividad 
se requiere el compromiso de los 
padres de familia, a quiénes invi-
tamos a colaborar para que auto-
ricen que sus hijos sean vacuna-
dos y así logremos minimizar los 
riesgos de posibles contagios en 
sus entornos educativos", señaló 

la secretaria de educación, Vivia-
na Florez Barros. 

La intensificación de la vacu-
nación contra el Covid-19, se rea-
liza en atención a la alertas emi-
tidas por el Ministerio de Salud y 
Protección Social, en el marco de 
quinto pico de la pandemia. 

“Nos preocupa un gran por-

centaje de la población estudiantil 
aún no tiene sus dosis de vacunas 
completas, lo que representa un 
riesgo para la clases presencia-
les, por eso es importante aprove-
char esta jornada que estaremos 
llevando de manera paulatina a 
todos los centros educativos del 
distrito, tanto en su zona urbana, 

como rural”, manifestó el secreta-
rio de educación, Jesús Herrera 
Mendoza. 

Los niños deben asistir al día 
de la vacunación a su institución 
educativa, en compañía de su pa-
dre de familia o acudiente, quien 
debe autorizar la aplicación de la 
dosis que corresponda.

Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Por estar hablando más de la cuenta en 
los medios de comunicación, se le
podría voltear la "arepa"

Hasta las seis de la 
tarde de ayer,
Medicina Legal
adscrita al ministerio 
de Justicia, no había 
entregado un informe 
sobre la forma como 
murió la joven Inés
Rafaela Alvarez Pérez

El ex presidente del Congreso 
de la República y ex ministro de 
Minas y Energías, Amilkar
Acosta Medina, hizo un
pronunciamiento importante por 
Caracol Radio

Administración Distrital realizará jornada de vacunación
masiva en instituciones educativas para garantizar el
retorno seguro a las aulas de los estudiantes

Se pretende completar lo esquemas de vacunación de por lo menos 20 mil niños y jóvenes entre los 3 y 
19 años. 

Nada más y nada menos que a Roys Barrera a  
quien el presidente electo, Gustavo Petro Urrego, 
le dió el visto bueno para que sea el candidato 
del Pacto Histórico a la presidencia del Senado 
de la República.
Pero ayer a través del noticiero de televisión de 
Caracol del medio día, dió a conocer que varios 
partidos entre ellos el de la "U" que sumando los 
senadores superan en número al Pacto Histórico, 
"sacaron pecho".
Y dijeron que tienen todo el derecho de poner un 
candidato con opción de que sea el nuevo presi-
dente del Senado de la República, a partir del 20 
de julio.
Esto no sería ninguna sorpresa teniendo en cuen-
ta que Roys Barrera, se ha dedicado a hablar más 
de la cuenta y anunciando decisiones estúpidas 
sin que todavía lo hayan elegido.
Lo que motivó que le salió al quite de manera 
enérgica la senadora del Centro Democrático, 
María Fernanda Cabal y prácticamente le dió una 
lección para que respete y reflexione en el senti-
do de las decisiones en el senado de la República 
se toman por mayorías de votos.
¡Y no se me moleste muchachita de risa loca!

Y fue sobre la decisión que tomó en las 
últimas horas el presidente de la Repúbli-
ca, Iván Duque Márquez, de dictar un acto 
administrativo y ampliar por 2 años más 
el periodo a los actuales miembros de la 
junta directiva de la Empresa Colombiana 
de Petróleos, Ecopetrol.
El ex parlamentario y oriundo del corregi-
miento de Mongui, jurisdicción del Distri-
to de Riohacha, aseguró que: "el aumento 
del periodo a la junta directiva de Ecope-
trol no fue correcto y sienta un pésimo 
precedente. Fue una viveza y abrió una 
disputa innecesaria y dañina para el país".
Hay que recordar que Amilkar Acosta 
Medina, en una oportunidad, también fue 
miembro de la junta directiva de Ecope-
trol.
¡Y no me digas más!

De quien se dice fue violada y ase-
sinada. El cadáver apareció en las 
playas de Riohacha.
Esta situación originó no solamente 
protestas por parte de un grupo de 
mujeres, sino también que la secre-
taria de gobierno distrital a cargo 
de Leandro Mejia Díaz, realizó un 
Consejo de Seguridad de carácter 
extraordinario.
En el marco de dicho Consejo de 
Seguridad salió a relucir una in-
formación en el sentido de que no 
habría pronunciamiento oficial por 
parte del Gobierno Distrital, hasta 
que Medicina Legal no entregue los 
resultados de la Necropsia realizada 
al cadáver de la joven Inés Rafaela 
Alvarez Pérez, de 19 años de edad, 
oriunda de la ciudad de Barranquilla 
y sepultada en el cementerio central 
del Distrito de Riohacha.

Esta jornada que está dirigida a la población de 3 a 19 años, iniciará este viernes 15 de julio.
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Emprendedores del SENA víctimas del conflicto
armado comercializan sus productos en la feria 
Sembradores de Paz

Riohacha se prepara para recibir el Gran Concierto 
Nacional del 20 de Julio “Armonías Somos”

El emprendimiento se toma el Centro Comercial Suchiimma con 23 emprendedores orientados por el SENA 
a través de programas de formación y fortalecimiento empresarial.

Este encuentro se podrá vivir de forma presencial y gratuita en el parque Nicolás de Federman a partir de 
las 5:00 P.M o seguir la transmisión en los canales digitales del Ministerio de Cultura en @Mincultura.

Gary Zurita Morales es 
un joven de 23 años 
apasionado por el 
arte y la cultura. En 
la feria de empren-

dimiento del SENA Sembradores 
de Paz, mostró su destreza para 
elaborar aviones en madera. Se 
inspira en modelos usados en la II 
Guerra Mundial, y con los cuales 
pretende enseñar un poco de his-
toria a las nuevas generaciones.

Así como Gary, 23 empren-
dedores víctimas del conflicto 
armado ofertaron productos ela-
borados a mano como bolsos en 
palma de Iraca, mochilas, pren-
das de vestir, muebles para el 
hogar, dulces típicos, entre otros.

“Sembradores de Paz apor-

ta al tejido social y empresarial 
de La Guajira y es una manera 
de decirle a los nuevos empren-
dedores y víctimas del conflicto 
armado que no están solos, que 
los atendemos con toda nues-
tra oferta institucional y que, así 
como los guiamos en la crea-
ción y puesta en marcha de sus 
unidades productivas, también 
generamos espacios para dar a 
conocer sus productos”, expresa 
Linda Tromp Villarreal, Directora 
del SENA en La Guajira.

La jornada se llevó a cabo 
desde las 8 de la mañana hasta 
las 4 de la tarde en la plaza ex-
terna del Centro Comercial Su-
chiimma y contó con la presencia 
de orientadores de la Agencia Pú-

blica de Empleo y del Centro de 
Desarrollo Empresarial – SBDC. 
Los emprendedores ofertaron 
productos en áreas como gastro-
nomía, confección, bisutería, ar-
tesanías, artículos para el hogar 
y pinturas, entre otros.

Tainnys López, creadora de 
Tai Diseños, comentó que “parti-
cipar en la Feria es una oportuni-
dad de darnos a conocer y de co-
mercializar nuestros productos. 
Estos espacios generan ingresos 
económicos y nos permiten mos-
trarnos a otras personas que les 
gusta lo que ofrecemos, en nues-
tro caso aretes, bolsos, collares, 
decoraciones para interiores, 
todo esto elaborado en fibras na-
turales como lo es la palma de 

Iraca”.
Aurys Pérez Ortiz, Enlace Re-

gional del programa de Atención a 
Víctimas y Población Vulnerable, 
apunta que “los emprendimien-
tos que hoy participan en la feria 
son el resultado de los procesos 
de formación con víctimas del 
conflicto armado en La Guajira. 
Con este espacio reiteramos el 
acompañamiento del SENA a 
esta población, se aporta a la re-
activación de la economía local y 
al cierre de brechas sociales”.

Los Sembradores de Paz que 
participan en la Feria, son em-
prendedores que accedieron a 
servicios del SENA, en materia de 
orientación, empleo, formación 
y asesoría en emprendimiento, 

para acceder a Fondo Empren-
der, a Fortalecimiento Empresa-
rial u Otras Fuentes de Financia-
ción. En los últimos cuatro años, 
gracias a estos servicios se han 
creado 4.570 unidades produc-
tivas de población víctima de la 
violencia en todo el país.

Por otro lado, para contribuir 
al desarrollo rural y la productivi-
dad del campo, a través del pro-
grama SENA Emprende Rural se 
constituyeron 11.842 unidades 
productivas conformadas por 
población víctima y a través de 
la intermediación laboral de la 
Agencia Pública de Empleo y la 
articulación con el sector empre-
sarial se lograron 170.801 nue-
vos empleos para esta población.

Se prepara una nueva edición 
del Concierto 20 de Julio, un es-
pacio liderado por el Ministerio 
de Cultura como una estrategia 
para referenciar y apoyar a los 
talentos del territorio nacional, y 
que se enmarca en las celebracio-
nes de la fiesta de Independencia 
Nacional.

Con el propósito de descen-
tralizar esta conmemoración en 
diferentes territorios y garantizar 
la participación de la ciudadanía 
de diversas regiones del país, el 
Ministerio de Cultura realizará 
eventos simultáneos en Buca-
ramanga, Buenaventura, Bo-
gotá, Florencia y Riohacha. La 
realización de cada uno de estos 
conciertos visibilizará la variada 
producción musical del país, e 
igualmente contará con mues-
tras de otras expresiones como la 
danza y la realización audiovisual. 

“La celebración de este 20 de 
julio estará enmarcada por el va-
lor de nuestra diversidad, el valor 
de trabajar unidos a través de las 
diferentes expresiones musicales 
del país. Esta celebración permi-
tirá unir puentes de comunica-
ción entre las diferentes regiones 
bajo el concepto de ‘Armonías 

Somos’ y el volvernos a encontrar 
presencialmente después de dos 
años muy difíciles para el sector 
musical”, dijo la ministra de cultu-
ra, Angélica Mayolo. 

En el Distrito de Riohacha el 
escenario escogido fue el Parque 
Nicolás de Federman, donde a 
partir de las 5:00 P.M se podrá 

vivir esta conmemoración de 
forma gratuita y disfrutar del re-
pertorio musical que los artistas 
tienen preparados, entre ellos se 
destaca la participación de Karen 
Lizarazo, Juan Carlos Coronel, 
Saüyee’Pia y la Fundación Cultu-
ral Sendero de Acordeones. 

Para garantizar que este even-
to se realice en completo orden y 
de forma exitosa, desde la Admi-
nistración Distrital a través de 

la Dirección de Cultura se está 
adelantando un proceso juicioso 
de planeación, asegurando las 
medidas técnicas, logísticas y de 
seguridad que un evento de esta 
magnitud requiere. 

La transmisión de los espec-
táculos se podrá seguir a través 
de @Mincultura en Twitter, Minis-
terio de Cultura en Facebook y en 
YouTube en https://www.youtube.
com/c/minculturagovco

El SENA promueve las ventas de emprendedores que han sufrido daños por la violencia. 

Esta es una estrategia para referenciar y apoyar a los talentos del territorio distrital y nacional.

Karen Lizarazo, artista musical. Juan Carlos Coronel, artista musical.

https://www.youtube.com/c/minculturagovco
https://www.youtube.com/c/minculturagovco
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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Luego de que el Alcalde 
Municipal Nestor Sáenz 
González le otorgara fa-
cultades a Michelle Ro-
dríguez Rodríguez como 

Secretaria de Educación Munici-
pal de Albania, el trabajo ha sido 
constante y articulado con dife-
rentes sectoriales para obtener 
los mejores resultados, en función 
de cumplir las metas del plan de 
desarrollo donde se estableció la 
educación como eje transversal 
de todos los procesos administra-
tivos.

Por esa razón, la secretaria en 
mención visitó en compañía de 
funcionarios de la Secretaría de 
Obras Públicas, las instalaciones 
del centro educativo Eduardo Pin-
to del corregimiento de Porciosa 
zona rural de Albania, La Guajira, 
oportunidad que se aprovechó 
para evaluar las condiciones de 
infraestructura del plantel educati-
vo que posteriormente se buscará 
intervenir y mejorar para lograr el 

fortalecimiento del sistema.
En esta ocasión, el diálogo 

sostenido con la rectora de este 
plantel educativo Ladys Mengual 
en donde se trataron temas de 
cobertura educativa, emprendi-
miento, cursos complementarios, 
procesos de formación cultural y 
deportivos, entre otros, permitió 
que la Administración Municipal 
de Albania a través de la Secre-
taría de Educación asumiera un 
compromiso de cara al cumpli-

miento de los objetivos de esta 
visita.

Así las cosas, la Secretaría de 
educación y la Secretaría de obras 
públicas del municipio de Albania, 
La Guajira comenzarán a realizar 
la supervisión e inspección a par-
tir del análisis de la situación de 
infraestructura en la que se en-
cuentra el plantel educativo, todo 
lo anterior permitirá mejorar las 
condiciones en la prestación del 
servicio.

Trabajar en equipo y lograr el 
cumplimiento de las metas esta-
blecidas en el proyecto de inclu-
sión social RBC (Rehabilitación 
Basada en la Comunidad) es el 
llamado que hizo la veeduría ciu-
dadana del municipio de Albania, 
La Guajira quienes sostuvieron un 
encuentro con los profesionales 
de la salud y agentes de cambio 
que se integraron al proyecto que 
hoy ejecuta la Fundación Reinte-
gral Del Caribe.

En esta oportunidad, el diá-
logo sostenido estuvo basado en 
la información sobre el proceso 
de caracterización, recepción de 
hojas de vida, trabajo de campo, 
diagnóstico de situación de pa-
cientes con discapacidad. Al mis-
mo tiempo, se dieron a conocer 
las actividades y estrategias que 
se han diseñado para visibilizar a 
la población vulnerable objeto de 
estudio.

En ese sentido, la Fundación 

Reintegral del Caribe gracias al 
respaldo y acompañamiento de 
la Administración Municipal de 
Albania, La Guajira en cabeza del 
Alcalde Nestor Sáenz González 
continúa realizando su labor para 
beneficiar a los discapacitados del 
municipio de Albania.

De este modo, seguimos avan-
zando hacia la inclusión y la par-
ticipación de esta población en 
cada uno de los procesos adminis-
trativos.

Un trabajo articulado 
vienen desempeñan-
do la Coordinación de 
discapacidad, los pre-
sidentes de juntas de 

acción comunal y miembros del 
programa de educación inclusiva 
de la Gobernación de La Guajira, 
el cual permitirá la búsqueda ac-
tiva de la población infante vulne-
rable que no se encuentre incluida 
en el sistema escolar de las insti-
tuciones educativas públicas y pri-
vadas del municipio.

Esta estrategia, busca garan-
tizar el acceso a la educación de 
los niños, niñas y adolescentes 
con discapacidad, derecho que 
establece la ley y que debe ser 
supervisado por las entidades 
gubernamentales a través de la 
implementación de iniciativas que 
incentiven la inclusión y la partici-
pación de esta población.

De esta mane-
ra, la Administra-
ción Municipal de 
Albania, La Guajira 
en cabeza del Al-
calde Nestor Sáenz 
González le apues-
ta desde la gestión 
institucional a la in-
clusión social como 
parte del bienestar 
colectivo de la ciu-
dadanía que se be-
neficiará con esta 
búsqueda activa.

Fortalecerán infraestructura del centro educativo 
Eduardo Pinto del corregimiento de Porciosa

Veeduría ciudadana supervisa
los procesos del proyecto RBC
(Rehabilitación Basada en la
Comunidad) de la Fundación
Reintegral del Caribe

La secretaria en mención visitó en compañía de funcionarios de la Secretaría de Obras Públicas, las instalaciones del centro educativo Eduardo Pinto del corregimiento de Porciosa zona rural de Albania.

Arranca búsqueda activa de niños, niñas y adolescentes con discapacidad, que se encuentren fuera del sistema escolar en el municipio de Albania.

Arranca búsqueda activa de niños, niñas y
adolescentes con discapacidad, que se encuentren 
fuera del sistema escolar en el municipio de
Albania, La Guajira
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En Barrancas el DPS realizó foro de auditoría
visible número dos a construcción de obras en
pavimento hidráulico

Festival Vallenato en Estados
Unidos, rendirá homenaje a la
Fundación Festival de la
Leyenda Vallenata

Air-e pone en marcha proyecto de normalización 
eléctrica en el barrio 31 de Octubre de Riohacha
Con una inversión de $2.613 millones se ejecutarán las obras de normalización de redes en este sector 
del Distrito.

Como reconocimiento a la la-
bor que viene desarrollando desde 
Valledupar la Fundación Festival 
de la Leyenda Vallenata, en su ho-
nor se llevará a cabo en la ciudad 
de Miami, Estados Unidos, del 21 
al 23 de octubre de 2022, el 6° 
Festival Vallenato USA, primera 
versión Rey de Reyes.

Así lo señaló el presidente de 
la Fundación Vallenata USA Juan 
David Payares. “Desde nuestro 
Festival Vallenato USA, queremos 
exaltar y reconocer la labor de la 
Fundación Festival de la Leyenda 
Vallenata, la gran abanderada en 
la conservación, promoción e in-
ternacionalización de la música 
vallenata. Este homenaje será en 
grande por la grandeza de esta 
entidad que ha marcado la pauta 
para que hoy la música vallenata 
tenga un lugar especial en todo el 
mundo”.

De otra parte los concursos 
que tendrán cabida en el 6° Fes-
tival Vallenato USA, son los si-
guientes: Acordeón Profesional y 
Canción Vallenata Inédita (Rey de 
Reyes); además, Piqueria y Acor-
deón Infantil.

Cabe anotar que los ganado-
res de años anteriores en el con-
curso de Acordeón Profesional 
son: Juan Carlos Pérez, Manuel 
Vega, Alberto Ovalle, Richard Daza 
y Rodolfo De Lavalle. En el concur-
so de Canción Vallenata Inédita 
han ganado: Aylin Rodríguez, Ra-
fael Simón Meza, Anne Gil e Ivo 
Luis Díaz.

En el evento internacional ade-
más de los concursos y concier-
tos, se realizará un conversatorio 
que versará sobre la historia de la 
Fundación Festival de la Leyenda 
Vallenata y su arduo trabajo por 
conservar y posicionar en el tiem-

po a la música vallenata. 

Agradecimientos
La Fundación Festival de la Le-
yenda Vallenata a través de su 
presidente Rodolfo Molina Araújo, 
agradeció el homenaje. “Quere-
mos agradecer al presidente Juan 
David Payares y los directivos de la 
Fundación Vallenata USA, por este 
homenaje al trabajo que hemos 
venido desarrollando para darle la 
mayor relevancia a la música va-
llenata, No ha sido fácil, pero hoy 
los hechos son elocuentes a nivel 
nacional e internacional”.

Al darse hechos de esta na-
turaleza a nivel internacional se 
recuerdan las proféticas palabras 
de Consuelo Araujonoguera, escri-
tas el 8 de marzo de 1969 en su 
‘Carta Vallenata’ de El Espectador: 
“Con el tiempo el vallenato se to-
mará el mundo”.

La empresa Air-e llevó a cabo 
el acto simbólico de la firma del 
contrato PRONE para el desarrollo 
de obras de normalización eléctri-
ca en el barrio 31 de Octubre que 
beneficiará 614 familias en Rioha-
cha.

En el marco del evento, el Ge-
rente de Normalización de Redes 
de Air-e, Javier Labrador, afirmó 
que se destinaron $2.613 millones 
para reemplazar la infraestructura 
artesanal y antitécnica por 202 

nuevos postes, más de 5,5 kilóme-
tros de redes, 13 transformadores 
y equipos de protección.

El Presidente de la Junta de 
Acción Comunal, Juan Ariza, expre-
só “este proyecto traerá progreso 

al sector. Le decimos a la empre-
sa Air-e que cuenten con nuestro 
apoyo porque tenemos 22 años de 

estar luchando para que nos nor-
malizaran”.

Este evento contó con la parti-
cipación de la Dirección de Servi-
cios Públicos del Distrito, la secre-
taría de Infraestructura, Concejo 
de Riohacha, líderes y represen-
tantes de la comunidad, quienes 
exaltaron estas inversiones que 
contribuyen al bienestar de las fa-
milias guajiras. También asistieron 
la firma contratista e interventoría 
y los medios de comunicación.

Con la presencia de los 
líderes comunales y 
comunidad en general 
de los barrios Primero 
de Mayo y Villaluz II, se 

llevó a cabo por parte del Depar-

tamento de Prosperidad Social, la 
segunda auditoría visible a la obra 
de construcción de pavimento hi-
dráulico en este sector.

En el desarrollo de la audito-
ría visible, se informó de manera 

transparente, el  balance de la in-
tervención adelantada en el mar-
co del contrato No 195 de 2021, 
el cual se encuentra en un avance 
de un 70% dentro del plazo acor-
dado, lo que  representa un ba-
lance positivo en la ejecución de 
la obra.

Es importante resaltar, que 
este convenio tiene un valor de 
más de 2 mil millones de pesos 

y beneficiará  de forma directa al-
rededor de mil habitantes de esta 
población.

Cabe destacar, que el  propó-
sito de llevar a cabo las auditorias 
tiene como fin, fortalecer la cultu-
ra de lo público, promover el lide-
razgo y la participación ciudadana 
en las obras publicas, fomentando 
de esta manera espacios colabo-
rativos, democráticos y decisorios 

entre las entidades públicas, con-
tratistas de obra e interventoría, 
para el éxito y cumplimiento de los 
fines del estado.

El encuentro contó con la pre-
sencia del Secretario de Obras, 
José Gerardo Cerchar, Funciona-
rios del DPS, Contratista Consor-
cio Hidráulico Barrancas, Inter-
ventoría y representantes de la 
Comunidad.

Afiche VI Festival Vallenato USA.

Este evento contó con la participación de la Dirección de Servicios Públicos del Distrito, la secretaría de Infraestructura, Concejo de Riohacha, líderes y representantes de la comunidad.

Este convenio tiene un valor de más de 2 mil millones de pesos .



¡LÉELO Y PÁSALO!

8Guajira News | La Guajira - Colombia  | Jueves, 14 de julio de 2022

ACTUALIDAD
226 jóvenes ingresan a la Escuela
Naval de Suboficiales para formarse como 
Marinos de la Armada de Colombia

Con el propósito de embellecer y preservar 
el medio ambiente y recuperar el urbanis-
mo en el sector, la alcaldía de San Juan del 
Cesar, promovió jornada de limpieza en la 
zonas verdes aledañas al terminal de trans-
portes de esta localidad.

La jornada se realizó en la mañana de 
este miércoles 13 de julio, con el apoyo de 

la empresa INTERASEO, el cuerpo de bom-
beros voluntarios y el Ejército Nacional.

La intención de la alcaldía municipal, 
es ir recuperando estos sectores enmonta-
dos, en todo el casco urbano, para la con-
servación del medio ambiente, contribuir al 
embellecimiento y prevenir enfermedades 
transmitidas por vectores.

Con el objetivo de for-
marse como Marinos 
al servicio de la Arma-
da de Colombia, un 
nuevo grupo de 226 

jóvenes, entre ellos 32 mujeres, 
procedentes de diferentes regio-
nes del país, ingresaron a la Es-
cuela Naval de Suboficiales ARC 
“Barranquilla”, cumpliendo con un 
estricto protocolo de bioseguridad 
ante la pandemia del COVID-19.

En un periodo de tres meses, 
los aspirantes del Contingente de 
Grumetes Regulares No. 158 y 
Administrativo 039, deben cum-
plir con la etapa de instrucción y 
adaptación a la vida naval-militar 
para posteriormente realizar el Ju-
ramento a la Bandera y recibir las 
armas del Estado, reafirmando así 
su compromiso de servicio y leal-
tad a la Patria.

Durante el proceso de ingre-

so a esta alma mater de la subo-
ficialidad naval de la Armada de 
Colombia, los jóvenes aspirantes y 
sus acompañantes irradiaban feli-
cidad por cumplir juntos el sueño 
de toda una familia.

“Estoy muy feliz por esta ex-

periencia y oportunidad que me 
está brindando la Armada de Co-
lombia. Es un honor estar aquí 
cumpliendo mis sueños”, expresó 
la Aspirante Daniela Murcia Bara-
hona.  

En esta institución acreditada 

en alta calidad, los futuros Subo-
ficiales Navales se formarán inte-
gralmente para proteger la sobera-
nía nacional en los mares, costas 
y ríos desde las diversas unidades 
de la Institución Naval, ubicadas a 
lo largo y ancho de la Nación.

En Guajira News destacamos la labor 
de los profesionales guajiros que con 
empeño y dedicación sirven a la pobla-
ción guajira. Hoy resaltamos la labor del 
doctor Manuel José Palmezano Pinto, 
Internista Diabetólogo, presidente  de la 
Asociación  Colombiana  de Medicina In-
terna capítulo Guajira-Magdalena, quien 
presta sus servicios en el Hospital Nues-
tra Señora de los Remedios en Riohacha 
y otros centros médicos de la región ca-
ribe. 

Palmezano Pinto es un íntegro espe-
cialista  que ha cuidado la salud de mu-

chos guajiros.
El pasado martes 12 de julio, se ce-

lebró en el país el Día del Internista, una 
iniciativa de la Asociación Colombiana 
de Medicina Interna – ACMI, en honor al 
natalicio del padre de la Medicina Inter-
na, Sir William Osler, quien nació el 12 de 
julio de 1850.

Al Dr @manuelpalmezano le desea-
mos éxitos en su carrera profesional y 
de parte de toda la población guajira, le 
agradecemos su dedicación, profesiona-
lismo, entrega y calidad humana en pro 
de la salud.

Nuestros botones 
interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Realizan jornada de limpieza
en sector del terminal de

transporte en San Juan del Cesar

Manuel José Palmezano Pinto, Presidente 
de la Asociación Colombiana de Medicina 

Interna capítulo Guajira - Magdalena

Ingreso de aspirantes a la Escuela Naval de Suboficiales ARC “Barranquilla”.

Jornada de limpieza en la zonas verdes aledañas al terminal de transportes.

Día del Internista

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El ministro de Defensa, Diego 
Molano, aseguró que informes de 
inteligencia revelaron que alias 
Iván Márquez no está muerto, 
como se había anunciado inicial-
mente, sino que está en un hospi-
tal de la ciudad de Caracas, donde 
además estaría siendo protegido 
por las Fuerzas Militares del régi-
men venezolano.

En los últimos días, se había 
especulado alrededor de la muer-
te del cabecilla de la Segunda 
Marquetalia, pues distintas versio-
nes ponían en duda la información 
de que estaba muerto. El presi-
dente Iván Duque había anuncia-
do que desde el gobierno se esta-
ban manejando dos posibilidades: 
la primera apuntaba a que Reyes 
hubiera muerto, y la segunda, que 
estuviera gravemente herido.

Sin embargo, Molano aseguró 
que nuevos informes de inteligen-
cia apuntan más hacia el segundo 
escenario:

“La información que tenemos 
es la señalada después de la pre-
sentación del video, que es un 
informe válido. Los datos de inteli-

gencia son que, en esas disputas, 
se presentó una de estas vende-
ttas, donde fue afectada su inte-
gridad y está siendo protegido por 
el régimen de Nicolás Maduro en 
un hospital de Caracas”, aseveró 
Molano.

El video al que se refiere es el 
publicado por la revista Cambio, 
en el que miembros de la guerrilla 
aseguraban que Márquez había 
sido herido, pero se encontraba 

estable.
“Nos dirigimos al pueblo co-

lombiano y a la comunidad inter-
nacional para informar que el 30 
de junio de 2022, el comandante 
Iván Márquez fue víctima de un 
atentado criminal dirigido des-
de los cuarteles del Ejército y los 
comandos de Policía. Por fortuna 
salió ileso, solo sufrió pequeñas 
afectaciones. Está gozando de 
buena salud. Y desde su trinchera 

de combate continuará la lucha 
de las ideas por una nueva Colom-
bia”, señaló uno de los disidentes.

Tras estudiar el video enviado 
por el grupo armado, las unidades 
de inteligencia determinaron que 
el encargado de leer el comunica-
do fue Alberto Cruz Lobo, alias En-
rique Marulanda, hijo del fundador 
de las Farc, Manuel Marulanda Vé-
lez. El hecho de que no fuera Már-
quez el que leyera el comunicado, 
o su hombre más cercano, el Zar-
co Aldinever, llevaron a la conclu-
sión de que no estaría en zona de 
combate o en algún campamento, 
sino en un centro de salud, siendo 
atendido y bajo protección de las 
fuerzas armadas venezolanas.

Además, las autoridades pu-
dieron conocer acerca del ataque 
sufrido por Márquez gracias a va-
rias interceptaciones a su círculo 
cercano, en la que las unidades de 
inteligencia pudieron escuchar al-
boroto y personas llorando, lo que 
revelaba que algo no marchaba 
bien en la Segunda Marquetalia.

Luego se pudo establecer que 
incluso un helicóptero, posible-

mente con matrícula venezolana, 
llegó hasta el lugar para rescatar 
al líder guerrillero. Según el minis-
tro Molano, tropas del ejército ve-
nezolano se desplazaron hasta el 
lugar de los hechos para confirmar 
o desvirtuar su muerte.

Las primeras versiones 
sobre la muerte de Iván 

Márquez
La primera versión sobre los he-
chos se conoció el 2 de julio, cuan-
do se informó que el líder guerri-
llero habría muerto en territorio 
venezolano durante un enfrenta-
miento entre grupos delincuencia-
les por el control de las rutas del 
narcotráfico cerca a la frontera con 
Colombia.

Horas después, aquella ver-
sión fue puesta en duda por las 
autoridades venezolanas, que 
aseguraban que los hechos ha-
bían ocurrido en una población 
llamada El Callao, en el estado 
de Bolívar, muy cerca a la fronte-
ra con Guyana, y no en la frontera 
con Colombia, como se había di-
cho inicialmente.

Luego de ganar la Presidencia 
de la República en las elecciones 
del pasado 19 de junio, la imagen 
positiva de Gustavo Petro subió de 
forma considerable. De hecho, se-
gún un reciente sondeo, el líder de 
izquierda obtuvo una de las favo-
rabilidades más altas entre la po-
blación colombiana en los últimos 
17 años.

Así lo dio a conocer la firma 
Invamer, que a través de una en-
cuesta realizada para julio, de-
terminó que la imagen favorable 
del presidente electo está sobre 
el 64 %, registrando un repunte 
histórico, teniendo en cuenta los 
resultados del análisis realizado 
en febrero de este año, en el que 
alcanzó un 42 % de apoyo entre 
los colombianos encuestados.

Esta es la primera vez que ob-
tiene unos registros tan altos, ni 
siquiera los consiguió cuando fue 
senador y le hizo férrea oposición 
a los gobiernos de Álvaro Uribe. 
Solo una vez se acercó a esa cifra, 
pero su máximo fue del 59 % de 
aceptación.

Vale indicar que en octubre de 
2021 obtuvo una favorabilidad de 
40 % y en abril de ese año estuvo 
sobre el 41. Hay que remontarse 
a mayo de 2019 para ver cifras 
más altas: en ese mes el entonces 

senador por Colombia Humana al-
canzó 43 puntos porcentuales.

De llegar con estos números al 
día de su posesión —7 de agosto—, 
iniciaría su gobierno con mejores 
números que Iván Duque. El actual 
presidente arribó a la Casa de Na-
riño con una imagen negativa del 
37 % y positiva del 40 %. De este 
contraste llama la atención que 
el anterior candidato por el Pacto 
Histórico buscó ampliar su favo-
rabilidad realizando encuentros 
con distintos sectores y partidos 
políticos —entre ellos, resaltan sus 

reuniones con Rodolfo Hernández 
y Álvaro Uribe—.

También destacaron los nom-
bramientos de su gabinete mi-
nisterial, especialmente los de 
Cultura (Patricia Ariza), Educación 
(Alejandro Gaviria) y Relaciones 
Exteriores (Álvaro Leyva Durán), lo 
que indica que esta favorabilidad 
le da un amplio margen de manio-
bra para ejecutar su plan de go-
bierno y llevar a cabo las reformas 
planteadas en su campaña.

Así quedó la favorabilidad 

de los oponentes de Petro 
en las presidenciales

Un segundo contraste registrado 
en la encuesta llamada Invamer 
Poll es el registrado sobre los as-
pirantes que compitieron con el 
mandatario electo tanto en pri-
mera como en segunda vuelta. 
De manera sorpresiva, Hernández 
también arrojó una imagen más 
negativa que positiva entre las 
personas encuestadas. Mientras 
que en la medición de febrero ob-
tuvo un 16 % de percepción positi-

va y negativa, en julio esta última 
creció de manera abrupta (52 %).

Por otra parte, el panorama no 
es distinto en Federico Gutiérrez, 
que no pudo superar a Hernán-
dez en la primera vuelta y menos 
a Gustavo Petro. El excandidato 
de Equipo por Colombia presenta 
una desfavorabilidad del 45 %, 
mientras que su imagen positiva 
se quedó apenas en 29 puntos. Es 
la primera vez que su imagen ne-
gativa es más alta que la positiva.

Finalmente, vale mencionar 
que Iván Duque terminará su pre-
sidencia con un amplio margen 
de desfavorabilidad. Entre marzo 
y julio su imagen negativa bajó, 
pasando del 73 al 68 %. La favo-
rabilidad, en cambio, se quedó 
apenas en 27 %, subiendo cuatro 
puntos porcentuales en los últi-
mos cuatro meses.

Cabe señalar que la ficha téc-
nica de esta encuesta indica que 
la muestra fueron 1.200 personas 
de Bogotá, Medellín, Cali, Barran-
quilla y Bucaramanga. A cada una 
se le realizó una encuesta donde 
se buscaba conocer no solo su 
percepción sobre el mandatario 
electo, sino también el gobierno 
actual y las principales preocupa-
ciones que lo aquejan en el país.

“Iván Márquez está vivo en un hospital de
Caracas y protegido por régimen de Maduro”, 
aseguró MinDefensa

Imagen favorable de Gustavo Petro creció tras 
ganar la Presidencia de la República, según
encuesta

Luego del atentado sufrido en Venezuela, el jefe guerrillero habría sido trasladado a Caracas para ser 
atendido.

El mandatario electo subió 22 puntos porcentuales desde la última medición de Invamer realizada en 
febrero de 2022

NACIONALES

Las FARC anunció su retiro de la campaña presidencial. En la foto: Iván Márquez.

El candidato a la presidencia de Colombia por el izquierdista Pacto Histórico, Gustavo Petro, habla durante una entrevista.
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Mi asombrosa y hermosa experiencia en el más allá

No estamos completas
OPINIÓN

Transcurría mediados del mes 
de enero de 2021 y me encon-
traba en coma en una clínica de 
USA, días antes estuve tomándo-
me unos cuantos tragos con mi 
cuñada y su marido, quienes radi-
can en ese país. Era nuestra des-
pedida, ya que dos días después, 
exactamente, el lunes a las 5 p.m. 
viajamos a nuestro país de regre-
so con mi familia.

A las 3 a.m. decidí acostarme, 
ya que me encontraba bastante 
mal y le eché la culpa al tequila 
que estaba ingiriendo, porque mi 
concuñado es de origen mexicano 
y ese es el trago por antonomasia 
de ese país. Me sentía muy mal, 
cosa extraña en una persona de 
origen guajiro como yo, que desde 
muy jóvenes nos acostumbramos 
a tomar toda clase de licores, so-
bre todo whisky de la marca Old 
Parr.

En horas de la mañana, tipo 
9 a.m. me levanté corriendo para 
el baño, el vómito ya venía en 
camino abriéndose paso por en-
tre mi estómago y esófago, corrí 
y no alcancé a llegar al inodoro, 
‘ruuuaaasssss’, ¡ahí va lo que fue! 
Me toco hacer la correspondiente 
limpieza del bacinete y del piso 
del baño. Así pasé toda la mañana 
hasta el mediodía, incluso, el de-
sayuno de caldo de costilla echo 
amablemente por mi pareja, tuvo 
igual destino, agua que tomaba 
agua que votaba…. mi esposa me 
decía: “¿Sí ves amor? anoche te 
lo dije, no bebas tanto tequila que 
ese trago es nuevo para ti y no es-
tás acostumbrado.”

Así pasé todo el día y no pude 
comer nada de alimentos, ni si-
quiera la limonada helada que me 
habían preparado pude tomarla. 
Como a las 3 de la tarde, mi es-
posa me manifestó que iba a sa-
lir con los niños y su hermana a 
comprarles ropa y útiles escolares 

para utilizarlos en el nuevo perio-
do académico que se iniciaba.

Quedé solo en casa de mi cu-
ñada en medio de mi ‘guayabo’, 
viendo Tv. A eso de las 5 p.m. mi 
esposa llamó a mi celular, yo no 
recuerdo nada de eso, lo cuento 
porque meses después me puso 
al tanto de todo lo que yo no recor-
daba. Me dice ella que le respon-
dí la llamada, pero con muchas 
incoherencias, no contestaba las 
preguntas que me hacía y estaba 
como delirando, hablaba práctica-
mente locuras, según ella me con-
tó. Enseguida colgó y le dijo a su 
hermana: “Tenemos que irnos in-
mediatamente para la casa, Jaime 
no está bien, no me habló correc-
tamente cuando lo llamé, hablaba 
locuras, en otras palabras, ¡vámo-
nos ya para la casa!”.

Me cuenta ella que cuando 
llegaron yo estaba tirado sobre la 
cama desmayado. Trataron de re-
animarme y nada, llamaron una 
ambulancia y me llevaron a la 
clínica más cercana. Después de 
esperar mi esposa y mi cuñada 
cerca de dos angustiantes horas, 
salió el médico y dijo: “Hemos he-
cho todos los exámenes de rigor 
y tenemos que informarles que el 
señor tiene un tumor a nivel de la 
glándula pituitaria en el cerebro y 
está presentando una hemorragia, 
tiene que ser operado de urgencia 
antes que se complique más…”.

Mi esposa estalló en llanto, 
la angustia y la desesperación se 
apoderaron de ella. Efectivamen-
te, fui operado ese día en horas de 
la madrugada. Fue la primera ope-
ración de tres (3), la segunda fue 
para sacarme el tumor y solo pu-
dieron extraerme la mitad porque 
éste comprometía los nervios de 
la vista, el habla y la locomoción. 
La tercera fue practicada a finales 
de febrero y me extrajeron una 
cuarta parte del tumor, por evitar 
que pudiera quedar mudo, ciego e 
invalido por el tema de los nervios 
comprometidos. Al terminar esa 
intervención quirúrgica, entré en 
coma. Estado en el que duré más 
o menos 3 meses.

Precisamente, cuando me en-
contraba en estado de coma pro-
fundo, fue que tuve la experiencia 
en el más allá, la cual recordé al 
estabilizar mi salud meses des-
pués. Lo primero que evoco era 
que me encontraba en un túnel 
largo y oscuro. Comencé a auto-
preguntarme ¿Dónde estoy? ¿Qué 
es este sitio? ¿Cómo llegue aquí? 
En fin, ¡era un mar de interrogan-
tes, miedo, confusión y desespero! 
Por lo general caminaba, otras ve-
ces corría o trotaba a lo largo de 
ese interminable túnel.

Hubo un momento que la des-
esperanza se apoderó de mí al no 
encontrar nada, ni a nadie. Me 
senté desconsolado en el piso al 

lado de la pared del túnel y pensa-
ba, Dios mío, por favor, ayúdame, 
permíteme salir de este túnel, vol-
ver a casa Padre mío.

En esas estaba en mis deses-
peradas elucubraciones y sin es-
peranza alguna, cuando de pron-
to y como dándome respuesta el 
Divino Creador, levanté la mirada 
hacia arriba y hacia a un lado, de 
pronto mis ojos se iluminaron y mi 
corazón comenzó a acelerarse de 
la sorpresa. A lo lejos vi una pe-
queña luz en medio de la oscuri-
dad, parecía una linterna, pero no 
se movía. Y dije en voz alta: “Gra-
cias Dios mío por escucharme”. 
Me levanté rápidamente y me di-
rigí a toda prisa hacia la pequeña 
luz que podía observar, caminé 
rápido, a veces corría lleno de es-
peranza y fe divina, a medida que 
me aproximaba a la luz esta iba 
aumentando su brillo y su tama-
ño, en eso cuando estaba mucho 
más próximo a ella, pude observar 
que la pequeña luz no era una 
linterna, era una salida del túnel 
y a medida que me aproximaba 
aumentaba su tamaño. Me asusté 
un poco de lo qué podía encontrar 
al otro lado, pero mi temor era 
vencido por mi esperanza.

Estando más cerca pude ver 
que había luz solar y un jardín con 
un verdor espectacular, ya cuando 
estaba llegando al final del túnel, 
faltándome pocos pasos para 
salir, me detuve, veía un hermo-
so y espectacular jardín, árboles 
frondosos de todas las especies, 
formas y tamaños, variedad de 
flores, frutas, césped hermoso y 

fresco. Miré a lo lejos y vi perso-
nas acercándose con un pausado 
caminar a la salida del túnel.

En ese momento, uno de los 
hombres levantó el brazo a lo le-
jos y me saludo: “¡Doctor Espeleta, 
hola, bienvenido!”. Yo lo conocía y 
recordé que había sido un excom-
pañero de trabajo mío en el pasa-
do, pero que había fallecido años 
atrás.

En eso, otro hombre levantó 
también el brazo y me saludó con 
entusiasmo…. así comenzaron a 
saludarme varias personas entre 
hombres y mujeres y algunos eran 
paisanos míos porque recuerdo 
que a diferencia de los otros, su 
saludo era muy característico de 
los guajiros y me gritaban al sa-
ludarme: “¡Compadre míoooo!” 
Hubo uno en especial, que me 
saludo así: “Casachi Guare” “Anás 
Jaime”. Era un amigo mío de La 
Guajira de origen Wayuú que ha-
bía fallecido años atrás.

Otros coterráneos me saluda-
ban como: “compadrito”, “compa”, 
‘hermanazo”, “primo”, “mopri”, en 
fin, los característicos saludos de 
nuestros paisanos guajiros. Algu-
nos comenzaron a hacerme señas 
como invitándome a estar con 
ellos, que siguiera y yo comencé 
a considerarlo, como una opción 
válida.

Comencé a caminar hacia el 
jardín y cuando estaba a punto 
de pisarlo y abandonar el túnel 
apareció de la nada mi señora 
madre Mérida y se me atravesó, 
¡impidiéndome entrar al jardín! La 
sorpresa mía fue inmensa cuando 
vi a ese ser tan querido para mí y 
que me había dado la vida. Le gri-
té a todo pulmón y con lágrimas en 
los ojos: “¡Mamaaaaá!

Esta historia
continuará…

Es pertinente hablar de 
las mujeres en plural 
y no en singular de las 
mujeres porque no so-
mos una sola; somos 

afros, indígenas, rurales, urba-
nas, amas de casa, políticas, 
deportistas, artistas, adultas, ni-
ñas, entre muchas otras mane-
ras de ser mujeres; somos seres 
dinámicos y cambiantes, capa-
ces de transformar realidades y 
reinventarnos.

Hoy escribo con el dolor de 
una despedida más, del asesi-
nato de una mujer que a la vez 
somos todas, cuando una mujer 
es asesinada, no solo la matan a 
ella sino que se altera la vida de 
todas, sabemos que no estamos 
seguras y libres porque como 
humanidad no hemos logrado 
superar estereotipos de género 
y urge desarraigar el machismo 
para que las mujeres logremos 
vivir sin el miedo a ser violadas o 

asesinadas, también a conquis-
tar espacios de poder y autono-
mía en el ámbito político, econó-
mico y social.

Las violencias un
problema: más allá de las 

cifras
Una sola asesinada es demasia-
do, rompe el record de violencia y 
en lo corrido del año van muchas, 
las cifras las podemos ver en to-
das partes por ello no es esta la 
columna para hablar de dichas ci-
fras, como lo he hecho en muchas 
otras publicaciones, en este es-
pacio quiero proponer la reflexión 
de que ser mujer en el mundo, en 
Colombia, en la Guajira y seguir 
vivas, es un milagro y es como 
practicar – polígonos – siendo el 
blanco de ellos; los delitos contra 
las mujeres se amparan en imagi-
narios sociales, que no deberían 
existir como:

Las Violan por mostronas” 
“les pegan por jodonas”

“Las matan por bonitas, feas, 
lesbianas, putas, políticas, libres, 

etc”

Con dolor profundo afirmo, que 

NO estamos completas faltan mu-
chas, la más reciente victima fatal 
es Inés Rafaela, que estoy segura 
que salió de su casa con la clara 
convicción que regresaría a estar 
con su hija, a descansar o publicar 
en redes el momento de parran-
da, en todo caso a continuar con 
su vida; como tenía el derecho a 
continuarla, pero no, resulta que 

la violaron y la mataron y ahora 
está en la lista larga de mujeres 
asesinadas, esto no puede hacer 
parte del paisaje o de un show 
mediático, la vida es sagrada y se 
debe respetar.

Ni Inés, ni ninguna mujer ase-
sinada tiene la culpa de su muer-
te, nadie provoca a alguien para 
que le mate, porque ellas tienen 

ganas de vivir y no van por la vida 
diciendo “oye puedes matarme 
por favor, pero antes me violas y 
me torturas para que sea más im-
pactante”, no, ellas no piden eso.

La culpa de los feminicidios y 
todo tipo de violencia es del pa-
triarcado, del sistema desigual 
y machista que “supone” que el 
cuerpo de las mujeres les pertene-
ce y pueden hacer con el lo que se 
les antojo, mil veces no, no y no, 
basta de violencias contra las mu-
jeres, de estereotipos de género y 
de cinismo absurdo de culpar a las 
victimas y con ello, “amparar a los 
victimarios”

Te pido perdón Inés Rafaela 
porque ni el Estado, ni la socie-
dad, ni tus supuestos amigos de 
parranda impidieron tu muerte, to-
dos y todas les fallamos a las mu-
jeres que son asesinadas, les fa-
llamos cada vez que decimos “ella 
porque no estaba en su casa, para 
que salió a tomar, se lo buscó” re-
pito, ni ella ni ninguna mujer ase-
sinada por el hecho de ser mujer 
pidió eso, así que perdón a todas 
por fallarles como humanidad ma-
chista, indiferente y muchas veces 
indolente.

Adiós Inés, seguiremos traba-
jando por un mundo no machista 
y no violento.

Por Jaime Darío
Espeleta Herrera

Por Fabrina Acosta 
Contreras

Lugar donde fue encontrada Inés Rafaela Alvarez Pérez.

En la foto, Jaime Darío Espeleta Herrera junto a su señora madre Mérida.
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BIENESTAR

¿Qué es la lenteja?
La planta de la lenteja (Lens culi-
naris L.), forma parte de la familia 
de las leguminosas y constituye 
uno de los cultivos más impor-
tantes de las dietas tradicionales 
en el mundo.

Se considera uno de los culti-
vos más antiguos con unos 8,000 
a 9,000 años de antigüedad, sien-
do su origen lo que hoy se conoce 
como Medio Oriente, desde donde 
se extendió a Europa y el resto del 
mundo.

Actualmente, de acuerdo a 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Agricultura y la Ali-
mentación (FAO, por sus siglas en 
inglés), la principal producción de 
lenteja proviene de Canadá, India, 
China y Turquía.

En México, el cultivo se produ-
ce desde la llegada de los españo-
les y actualmente los principales 
estados productores son Michoa-
cán y Guanajuato, quienes en con-
junto aportan más del 95% de la 
producción nacional, pero satisfa-
cen únicamente una quinta parte 
de la demanda nacional. El resto 
de lo que se consumimos proviene 
de Canadá y Estados Unidos entre 
otros países.

La tecnología utilizada para la 
producción es tradicional, utilizán-
dose variedades criollas, de semi-
llas pequeñas y de una alta diver-
sidad de colores. Existen muchas 
variedades de lentejas que se 
caracterizan por su tamaño y co-
lor. Por ejemplo, están las rubias 
(o castellana), las naranjas, ver-
des, las más oscuras. En México 
las más comunes son las de color 
verde y se comercializan tanto las 
chicas como las grandes.

¿Qué nutrimentos te 
aporta?

La leguminosa es un alimento rico 
en nutrimentos con beneficios 
para la salud. Constituye una bue-
na fuente de proteínas de origen 
vegetal (13 gramos en 50 gramos 
crudos), que, combinadas con 
cereales, proveen una calidad de 

proteína similar a la de las carnes. 
Naturalmente son bajos en grasas 
(1.1 gramos en 100 gramos).

Proveen suficiente energía, 
almidones y fibra que nos hacen 
sentir satisfechos por un largo 
tiempo, evitando así que consu-
mamos grandes cantidades de 
calorías y alimentos chatarra.

Además, los diferentes tipos 
de almidones que contienen (esta-
quiosa, rafinosa que son oligosa-
cáridos) actúan como prebióticos, 
compuestos que se fermentan 
por la microflora intestinal, esti-
mulando así su crecimiento y/o 
actividad, otorgando diversos be-
neficios a la salud como fortaleci-
miento del sistema inmunológico 

y mejora del proceso de digestión.
Las lentejas son ricas en ácido 

fólico, hierro, potasio y magnesio. 
El ácido fólico y el hierro son im-
portantes para prevenir anemias, 
y son particularmente importantes 
en mujeres embarazadas. El pota-
sio y el magnesio son sustanciales 
para las funciones del sistema 
nervioso y el músculo. También 
son naturalmente bajas en sodio.

Además, contienen compues-
tos llamados bioactivos, por ejem-
plo, los compuestos fenólicos o 
polifenoles. Estos se encuentran 
tanto en la cascarilla como en el 
interior de la lenteja y más obscu-
ra sea la cáscara, más contiene 
estos compuestos. Otros com-

puestos son los fitoesteroles, el 
ácido fítico, las saponinas, entre 
otros. Estos compuestos, por sus 
efectos antioxidantes y otros, se 
combinan con las vitaminas, mi-
nerales, fibra, oligosacáridos y 
generan importantes beneficios a 
la salud como disminuir la presión 
arterial, el colesterol y la glucosa 
en sangre, además de atribuírsele 
propiedades anticancerígenas.

Las lentejas contienen puri-
nas, sustancias que deben cui-
darse cuando las personas tienen 
gota (una enfermedad en la que la 
alta concentración de ácido úrico 
provoca la acumulación de cris-
tales en las articulaciones princi-
palmente). Por ello es importante 
moderar su consumo, aunque 
no es necesario eliminarlas de la 
alimentación por completo. Otra 
fuente importante de purinas son 
las carnes por lo que, debido a los 
beneficios a la salud que tienen 
las leguminosas, es preferible limi-
tar el consumo de carnes más que 

el de lentejas.

¿Cómo se recomienda 
consumirlo?

El consumo de lenteja en nuestro 
país es bajo. Es una excelente op-
ción para sustituir la carne cuando 
se combina con una fuente de ce-
reales como la tortilla, la avena, el 
amaranto.

A diferencia de otras legumino-
sas, por su tipo de cobertura, no 
es necesario remojarlas en agua 
antes de cocerlas, lo que permite 
un menor tiempo de preparación, 
además de conservar más sus nu-
trimentos.

La receta tradicional mexicana 
de sopa de lentejas es deliciosa, 
pero aquí encontrarás otras opcio-
nes para incorporar este alimento 
de manera más frecuente y con 
una variedad de sabores.

Recomendamos evitar el uso 
de embutidos y preferir combinar-
las con alimentos frescos como 
verduras y hierbas aromáticas.

El Poder de La lenteja
Por: Fiorella Espinosa

La Lenteja es rica en vitaminas, 
minerales, fibra y compuestos 

bioactivos con múltiples efectos 
benéficos para la salud.
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EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado asi: 
El predio ubicación en la CALLE 40 
No 33A - 155 antes CALLE 40 No 
33A - 155 de la nomenclatura urba-
na de la ciudad de Riohacha, el cual 
se segrega del código catastral nú-
mero 00-03-0001-3002-000, com-
portando las siguientes medidas y 
linderos:
Norte: mide 23,38 metros lineales 
y colinda con calle 40 en medio, 
con amplitud de perfil vial de 27,20 
metros; Sur: mide 6,15 metros li-
neales y colinda con predios de 
Carlos Vanegas Barros; Este: mide 
50,20 metros lineales y colinda con 
predios de Daisis Monica Epiayu 
Rivera; Oeste: mide 40 metros li-
neales y colinda con predios del dis-
trito. Con un área total de seiciento 
sesenta y cinco punto noventa me-
tros cuadrados (665.90mt) En los 
términos de cinco (05) días hábiles 
contados a partir de la publicación 
de este aviso, para presente OPOSI-
CION, por si o a través de un apode-
rado, para hacer valer sus derechos 
en el proceso de adjudicación pro-
movido por la señora DAISIS MO-
NICA EPIAYU RIVERA, identificado 
con cédula de ciudadanía número 
40.925.952, expedida en Riohacha 
- La Guajira.

Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) días hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldía Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 12 de julio de 
2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 13 
de julio de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022 

EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado asi: 
El predio ubicación en la CALLE 40 
No 33A - 27 antes CALLE 40 No 33A 
- 27 de la nomenclatura urbana de 
la ciudad de Riohacha, el cual se 
segrega del código catastral nú-
mero 00-03-0001-3002-000, com-
portando las siguientes medidas y 
linderos:
Norte: mide 18,30 metros lineales y 
colinda con calle 40 en medio, con 
amplitud de perfil vial de 27,20 me-
tros; Sur: mide 18,30 metros linea-
les y colinda con predios de Carlos 
Vanegas Barros; Este: mide 114 
metros lineales y colinda con pre-
dios de Daisis Monica Epiayu Rive-
ra; Oeste: mide 103 metros linea-
les y colinda con predios de Daisis 
Monica Epiayu Rivera. Con un área 
total de mil novecientos ochenta y 
cinco punto cincuenta y cinco me-
tros cuadrados (1985.55mt)

Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) días hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldía Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 12 de julio de 
2022

Constancia de fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 13 
de julio de 2022

Endy L. Bermúdez Rodriguez
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado asi: 
El predio ubicación en la CALLE 40 
No 33A - 11 antes CALLE 40 No 33A 
- 11 de la nomenclatura urbana de 
la ciudad de Riohacha, el cual se 
segrega del código catastral nú-
mero 00-03-0001-3002-000, com-
portando las siguientes medidas y 
linderos:
Norte: mide 16,70 metros lineales 
y colinda con calle 40 en medio, 
con amplitud de perfil vial de 27,20 
metros; Sur: mide 16,70 metros 
lineales y colinda con predios de 
Carlos Vanegas Barros; Este: mide 
124 metros lineales y colinda con 
carrera 33a en medio, con amplitud 
de perfil vial de 11 metros; Oeste: 
mide 114 metros lineales y colin-
da con predios de Daisis Monica 
Epiayu Rivera. Con un área total 
de mil novecientos ochenta y sie-
tepunto treinta metros cuadrados 
(1987.30 mt)

Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) días hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldía Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 12 de julio de 
2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 13 
de julio de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EDICTO

JUDICIALES

Niño resultó herido con arma 
traumática en un atraco al 
salir de clases

Sorprendido llevando 12
papeletas con base de
coca y 26 cigarrillos de
marihuana

Junio dejó 23 homicidios en La Guajira

Había salido de clases 
al mediodía del colegio José 
Antonio Galán y se dirigió a 
encontrarse con su hermano 
en el Livio Reginaldo Fishioni, 
cuando fueron intimidados por 
el parrillero de una motocicleta 
para quitarle el morral.

El niño de 13 años, se opo-
ne a que atraquen a su her-
mano y el sujeto le disparó en 

dos ocasiones, con un arma 
traumática, impactándolo en 
el pecho y la frente.

La situación ocurrió hacia 
las 12:30 de la tarde de ayer 
miércoles, en la esquina de la 
calle 14 D con la Y de las carre-
ras 16 A y B, del barrio Paraíso, 
en Riohacha.

El muchacho fue recogido y 
llevado hasta un centro clínico, 

en donde unas horas después 
del atentado, emiten el dicta-
men médico asegurando que 
se encuentra fuera de peligro.

Finalmente, la Policía Na-
cional reveló que llevaron a 
cabo un plan candado, que dio 
con la captura de Jhon Wilmer 
Cotes Pacheco, sindicado de 
conducir la moto de este he-
cho.

A 23 se eleva el número 
de personas asesinadas en La 
Guajira durante el pasado ju-
nio, donde 21 de ellas fueron 
con arma de fuego, y las dos 
restantes con arma blanca.

De los casos violentos ocu-
rridos en esos 30 días, dos mu-
jeres y un miembro de la comu-
nidad Lgtbi, fueron ultimadas a 
bala en: Manaure, Distracción 
y en Uribia.

En el sexto mes del 2022 
se conoció una emboscada en 
Manaure, que terminó con tres 
muertos, entre ellos un solda-
do profesional adscrito al Ba-
tallón de Infantería Cartagena.

La Policía Nacional, en este 
mismo período registró un en-

frentamiento en las afueras 
de una discoteca en Riohacha, 
que dejó un arquitecto falleci-
do y dos heridos: que fueron 
un patrullero y el hermano de 
la víctima fatal, quien murió en 
julio, como consecuencia de 
las lesiones.

En junio Maicao nueva-
mente ocupó el primer lugar, 
convirtiéndose en el municipio 
más violento de La Guajira, con 
nueve asesinatos: siete a bala, 
uno con navaja y uno a cuchi-
llo.

Le siguió en segundo pues-
to, Manaure y Fonseca, con 
cuatro homicidios en cada uno, 
todas estas muertes fueron co-
metidas con arma de fuego.

En la tercera posición se 
ubicaron los municipios de 
Uribia y San Juan del Cesar, 
en donde sucedieron dos crí-
menes respectivamente, ele-
vándose a cuatro en estos dos 
territorios.

Finalmente, Riohacha y 
Manaure cierran en cuarto lu-
gar, en donde se presentó una 
muerte violenta por ciudad. 
Este es el balance de homici-
dios de junio en La Guajira.

Mientras se movilizaba en 
la vía pública, las autoridades 
aprehendieron a una persona 
quien portaba varias dosis con 
base de coca y marihuana.

La patrulla de la Policía Na-
cional realizaba una ronda en 
la calle 40 con la carrera 7 B, 
del barrio San Judas, en Rio-
hacha, cuando pidieron una 
requisa a un ciudadano.

Este hombre entregó su cé-
dula de ciudadanía, para que 
los uniformados verificaran en 

la base de datos, arrojando ne-
gativo en los antecedentes.

Al efectuarle un registro 
personal, le encontraron que 
portaba un total de 12 pape-
letas con base de coca y 26 
cigarrillos artesanales de ma-
rihuana. 

Los policiales en las inda-
gaciones de vigilancia conocie-
ron que estas dos sustancias 
serian comercializadas en el 
sector del Mercado Nuevo de 
esta ciudad.

Riohacha

Riohacha

La Guajira

Jhon Wilmer Cotes Pacheco, capturado. Lugar donde ocurrieron los hechos.
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EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio 
de Riohacha, identificado asi: 
El predio ubicación en la CALLE 
40 No 33A - 47 antes CALLE 40 
No 33A - 47 de la nomenclatura 
urbana de la ciudad de Riohacha, 
el cual se segrega del código ca-
tastral número 00-03-0001-3002-
000, comportando las siguientes 
medidas y linderos:
Norte: mide 20,40 metros linea-
les y colinda con calle 40 en me-
dio, con amplitud de perfil vial de 
27,20 metros; Sur: mide 20,40 
metros lineales y colinda con pre-
dios de Carlos Vanegas Barros; 
Este: mide 103 metros lineales y 
colinda con predios de Daisis Mo-
nica Epiayu Rivera; Oeste: mide 
92 metros lineales y colinda con 
predios de Daisis Monica Epiayu 
Rivera. Con un área total de mil 
novecientos ochenta y nueve pun-
to metros cuadrados (1989.00mt)

Para efectos legales se fijará el 
presente aviso por un término de 
cinco (05) días hábiles contados 
partir de su publicación en la car-
telera de la Alcaldía Distrital de 
Riohacha o y se le entrega copia 
al interesado, para que haga publi-
cación en un periódico de amplia 
circulación en el Distrito de Rioha-
cha.
Dado en Riohacha el 12 de julio de 
2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la car-
telera de la Alcaldía Distrital el día 
13 de julio de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación 

Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022 

EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio 
de Riohacha, identificado asi: 

El predio ubicación en la CALLE 
40 No 33A - 69 antes CALLE 40 
No 33A - 69 de la nomenclatura 
urbana de la ciudad de Riohacha, 
el cual se segrega del código ca-
tastral número 00-03-0001-3002-
000, comportando las siguientes 
medidas y linderos:
Norte: mide 23,10 metros linea-
les y colinda con calle 40 en me-
dio, con amplitud de perfil vial de 
27,20 metros; Sur: mide 23,10 
metros lineales y colinda con pre-
dios de Carlos Vanegas Barros; 
Este: mide 92 metros lineales y 
colinda con predios de Daisis Mo-
nica Epiayu Rivera; Oeste: mide 
80,67 metros lineales y colinda 
con predios de Daisis Monica 
Epiayu Rivera. Con un área total 
de mil novecientos noventa y cua-
tro punto treinta y cuatro metros 
cuadrados (1994.34mt)

Para efectos legales se fijará el 
presente aviso por un término de 
cinco (05) días hábiles contados 
partir de su publicación en la car-
telera de la Alcaldía Distrital de 
Riohacha o y se le entrega copia 
al interesado, para que haga publi-
cación en un periódico de amplia 
circulación en el Distrito de Rioha-
cha.

Dado en Riohacha el 12 de julio de 
2022

Constancia de fijación
El presente aviso se fija en la car-
telera de la Alcaldía Distrital el día 
13 de julio de 2022

Endy L. Bermúdez Rodriguez
Profesional en Planificación 

Urbana

Constancia de desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado asi: 
El predio ubicación en la CALLE 40 
No 33A - 93 antes CALLE 40 No 
33A-93 de la nomenclatura urbana 
de la ciudad de Riohacha, el cual 
se segrega del código catastral nú-
mero 00-03-0001-3002-000, com-
portando las siguientes medidas y 
linderos:
Norte: mide 26,90 metros lineales 
y colinda con calle 40 en medio, 
con amplitud de perfil vial de 27,20 
metros; Sur: mide 26,90 metros 
lineales colinda con predios de 
Carlos Vanegas Barros; Este: mide 
80,67 metros lineales y colinda con 
predios de Daisis Monica Epiayu 
Rivera; Oeste: mide 67,70 metros 
lineales y colinda con predios de 
Daisis Monica Epiayu Rivera. Con 
un área total de mil novecientos no-
venta y cuatro punto veintitres me-
tros cuadrados (1994.23mt)

Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) días hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldía Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 12 de julio de 
2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 13 
de julio de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EMPLAZA:
A todas las personas que crean 
tener mayor derecho sobre el bien 
fiscal de propiedad del municipio de 
Riohacha, identificado asi: 
El predio ubicación en la CALLE 40 
No 33A - 127 antes CALLE 40 No 
33A - 127 de la nomenclatura urba-
na de la ciudad de Riohacha, el cual 
se segrega del código catastral nú-
mero 00-03-0001-3002-000, com-
portando las siguientes medidas y 
linderos:
Norte: mide 33 metros lineales y 
colinda con calle 40 en medio, con 
amplitud de perfil vial de 27,20 me-
tros; Sur: mide 33 metros lineales 
y colinda con predios de Carlos 
Vanegas Barros; Este: mide 67,70 
metros lineales colinda con predios 
de Daisis Monica Epiayu Rivera; 
Oeste: mide 50,20 metros linea-
les y colinda con predios de Daisis 
Monica Epiayu Rivera. Con un área 
total de mil novecientos cuarenta y 
tres punto setenta metros cuadra-
dos (1943.70mt)

Para efectos legales se fijará el pre-
sente aviso por un término de cinco 
(05) días hábiles contados partir de 
su publicación en la cartelera de la 
Alcaldía Distrital de Riohacha o y se 
le entrega copia al interesado, para 
que haga publicación en un periódi-
co de amplia circulación en el Distri-
to de Riohacha.

Dado en Riohacha el 12 de julio de 
2022

Constancia de Fijación
El presente aviso se fija en la carte-
lera de la Alcaldía Distrital el día 13 
de julio de 2022

ENDY L. BERMÚDEZ RODRIGUEZ
Profesional en Planificación Urbana

Constancia de Desfijación
El presente aviso se desfija de la 
cartelera de la Alcaldía Distrital el 
día 18 de julio de 2022

La Secretaría de Planeación 
Distrital, de conformidad con 

el acuerdo 011 de 2022

EDICTO Bomberos Riohacha apagó
incendio y despejó carretera 
por caída de 8 árboles 

Tenía orden de captura y lo
hallaron en el barrio Nuevo
Norizonte

Dos emergencias debieron 
enfrentar en un mismo día, 
los integrantes del Cuerpo de 
Bomberos Voluntarios de Rio-
hacha, uno en zona rural y el 
otro en área urbana.

En el primer caso, la cen-
tral de comunicaciones des-
pachó la máquina 05 hacia 

la carretera entre la Florida y 
Cuestecitas, donde un árbol 
grande cayó sobre siete más, 
impidiendo la movilidad entre 
Albania y Riohacha.

Se conoció que este even-
to ocurrió hacia las ocho de la 
mañana, cuando el material 
vegetal se precipitó a tierra, 

obstaculizando el acceso, sien-
do necesario cortarlos para ha-
cer el despeje.    

El segundo hecho sucedió 
en un lote urbano, que está 
ubicado en la calle 10 entre las 
carreras 7 y 8, en el barrio Cen-
tro, en la capital de La Guajira, 
donde intervino la máquina M 
06.  

La situación inició con la 
quema de una basura, que con 
el paso de los minutos se con-
virtió en un incendio forestal, 
causando alarma y malestar 
por la alta cantidad de humo 
que invadió la cuadra.

Ambos casos fueron atendi-
dos por el Cuerpo de Bomberos 
Voluntarios, que están laboran-
do este año sin el convenio de 
la Alcaldía Riohacha, quedan-
do en espera desde hace seis 
meses y medio.

Hasta el sector donde es-
taba un hombre requerido por 
violencia intrafamiliar, llegó 
una patrulla policial para de-
tener en plena vía pública de 
Riohacha.

Esta captura ocurrió en la 
calle 14 F con carrera 38, en 
inmediaciones del barrio Nue-
vo Horizonte de esta ciudad, a 
quien le solicitaron sus antece-
dentes.

Al entrar en la base de 
datos de la Policía Nacional, 
arrojó que estaba solicitado 
con una orden judicial y de in-
mediato fue cobijado Edgardo 
Enrique Barros Maestre, de 37 
años.

En el procedimiento la me-
dida fue constada y le leyeron 
sus derechos como capturado, 
a quien le aparece una anota-

ción por el delito de violencia 
intrafamiliar.

La medida fue solicitada 
por la Fiscalía General de la 

Nación y expedida por un juez 
de garantías, que fue ejecuta-
da por la Policía Nacional en 
las últimas horas.

Riohacha

Incendio forestal fue atendido por el Cuerpo de Bomberos Voluntarios.

Edgardo Enrique Barros Maestre, de 37 años, capturado.

Despejo de carretera.

http://www.instagram.com/guajiranews
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Alrededor de una tonelada de marihuana fue 
incautada por el Ejército Nacional en La
Guajira

Una mujer fue secuestrada en zona rural 
de Dibulla

Policía Cesar captura a conductor de una
motocicleta que transportaba 3.800 gramos 
de base de coca, en el tanque de la gasolina

Mediante un arduo trabajo de inteligencia militar, se logró la captura de dos personas que tenían en su 
poder 1.718 paquetes de este alcaloide y deberán responder por el delito de tráfico, fabricación o porte 
de estupefacientes.

El operativo se realizó en la vía Aguaclara - Ocaña, a través de un operativo de Registro y Control.

En desarrollo de operaciones 
de Estabilidad, tropas del Ejérci-
to Nacional, ubicaron en las úl-
timas horas, en la Alta Guajira, 
un vehículo que ocultaba en su 
interior más de media tonelada 
de marihuana y realizaron la 
aprehensión de dos sujetos, que 
pertenecerían al Grupo Armado 
Organizado Clan del Golfo, que 
manejan rutas en el departa-
mento. 

En desarrollo de tareas tác-
ticas de rutina se logró la ubi-
cación de este vehículo, el cual 
sufrió un volcamiento en una vía 
entre el municipio de Maicao y la 
Alta Guajira. En el lugar, los sol-
dados del Grupo de Caballería 
Blindado Mediano General Gus-
tavo Matamoros D´Costa halla-
ron cerca de 859 kilogramos de 
marihuana tipo creepy, distribui-
dos en paquetes y alcanzaría un 
valor de 3.000 millones de pe-
sos en el exterior.

Los capturados inicialmente 
con lesiones debido al siniestro, 
fueron atendidos de forma inme-
diata en el lugar de los hechos 
por los enfermeros de combate y 
de la cruz roja que transitaba por 
el sitio. En el lugar de los hechos 

falleció un sujeto que también 
ocupaba el automotor debido a 
la gravedad de las heridas oca-
sionadas por el volcamiento.

Los capturados y el material 
incautado fueron puestos a dis-
posición de la Fiscalía General 

de la Nación, y deberán respon-
der por el delito de tráfico, fabri-
cación o porte de estupefacien-
tes.

El Ejército Nacional conti-
nuará realizando operaciones 
militares con el fin de neutrali-

zar la cadena del narcotráfico y 
accionar delictivo de los grupos 
ilegales que convergen en la cos-
ta norte de Colombia. Así mismo, 
propenderá por la seguridad y 
tranquilidad de los habitantes 
de la región.

Momentos en que una fa-
milia llega a una finca ubicada 
en la vereda El Limonar, juris-
dicción del municipio Dibulla, 
una mujer fue secuestrada 
por sujetos armados.

Fue identificada como Luz 
Mery Jurado Giraldo, de quien 
pudimos establecer que se la 
llevaron hombres armados, 

quienes antes, amarraron a 
los trabajadores de la finca, 
al esposo de la víctima y a su 
hija.

En el campero donde lle-
garon, una Toyota, línea Pra-
do, de placa THL – 112, color 
azul, allí mismo la subieron y 
partieron, siendo hallado ho-
ras más tarde este vehículo 

en inmediaciones de Arroyo 
Arena. Pero de la mujer, no se 
tiene conocimiento de su pa-
radero.

Mucha preocupación cau-
sa el secuestro de esta ama 
de casa, por lo que las auto-
ridades han indicado que se 
encuentra activo un plan de 
búsqueda en la región.

Al cierre de esta edición no 
se tenían mayores detalles, 
sin embargo, puede estar 
atento y consultar nuestra pá-
gina www.guajiranews.com y 
nuestras redes sociales 

@guajiranews para estar al 
tanto de nuevos datos en este 
preocupante acontecimiento.

Personal adscrito a la Sec-
cional de Tránsito y Transporte, 
del Departamento de Policía 
Cesar captura a una persona, 
por el Delito de Tráfico, Fabri-
cación o Porte de Estupefa-
cientes.

La acción se realizó cuan-
do uniformados del Cuadran-
te Vial 11 de Aguachica reali-
zaban Labores de Registro y 
Control, en el tramo Aguaclara 
- Ocaña, jurisdicción del depar-
tamento del Cesar. 

El capturado fue identifi-
cado como William Quintero 
López de 35 años de edad, 

quien ocultaba en el tanque 
de la gasolina de la motocicle-
ta donde se movilizaba, 3.800 
gramos de base de coca, ava-
luados en 10.000.000 de pe-
sos. 

Quintero López deberá res-
ponder ante las autoridades 
competentes, por el Delitos de 
Tráfico, Fabricación y/o Porte 
de Estupefacientes. 

El Departamento de Policía 
Cesar, trabaja para fortalecer 
la ejecución de las diferentes 
estrategias en materia de Con-
vivencia y Seguridad Ciudada-
na, e invita a la comunidad ce-

sarense en general, a brindar 
información a través de las Lí-
neas de Emergencia 123, 122, 
155, recordando que el aporte 
ciudadano es importante en la 
construcción y preservación de 
la paz.

La Guajira

Dibulla

En total fueron cerca de 859 kilogramos de marihuana tipo creepy, distribuidos en paquetes y alcanzaría un valor de 3.000 millones de pesos en el exterior.

William Quintero López de 35 años de edad, capturado.

La droga
incautada está 
avaluada en 10 

millones de
pesos

Luz Mery Jurado Giraldo, mujer secuestrada.
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Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Jorge Celedón el vallenato
que brillará la feria de Buga 
- Valle

Alex Manga enamora y
llena en los escenarios de 
Europa

Ivan Villazón en las fiestas 
de la Virgen del Carmen

Con sus grandes éxitos, Jorge 
Celedón actuará en la feria de Buga 
- Valle, representando al género valle-
nato en el Súper Concierto del Chupe, 
que se realizará el próximo martes 19 
de julio.

Este espectáculo ha generado 
una gran expectativa en el departa-
mento del Valle y tendrá como esce-
nario el estadio Hernando Azcárate 
Martínez.

Allí, Jorge Celedón con el acor-
deón de Victor Naín Jr, serán los en-
cargados de hacer la gran parranda 
vallenata con ese espectáculo que 
cautiva a Colombia y al mundo.

Los artistas alternarán con Juan 
Carlos Hurtado 'El Andariego'; Luis Al-
berto Posada y Alzate.

La agrupación de Jorge Celedón 
actuará el sábado 16 de julio en un 
evento social en Medellín.

El artista Alex Man-
ga cautiva a Europa con 
su gira musical donde ha 
realizado seis exitosas pre-
sentaciones llenando cada 
escenario en el Viejo Conti-
nente.

En las ciudades de Ma-
drid (España), Milán,  Gé-
nova, (Italia), Londres ,(In-

glaterra), Alicante y Murcia 
(España), Alex Manga ha 
sido aclamado por el pú-
blico europeo amante del 
vallenato romántico.

Manuel Polo, manager 
de Alex Manga dio a cono-
cer la gira de la presente 
semana:
Viernes 15 de julio:  Bilbao 

- España 
Sábado 16 Ginebra - Suiza 
Domingo 17 Barcelona - 
España 

El éxito ha sido rotundo, 
afirmó Manuel Polo y todos 
los escenarios han tenido 
que cerrar sus puertas por 
el aforo total del público.

Las fiestas de la Virgen 
del Carmen tienen a Iván 
Villazón como su artista 
preferido para que alegre 
con sus éxitos estas cele-
braciones en Colombia.

Iván Villazón y su acor-
deonero Tuto López ten-

drán la siguiente agenda 
de presentaciones:
Viernes 15: Valledupar - 
evento privado 
Sábado 16: fiestas en Sar-
dinata - Norte de Santan-
der 
Domingo 17: fiestas de 

San Pablo - Bolívar.
En estas tres salidas 

Iván Villazón interpretará 
ese excelente catálogo de 
canciones que sigue ena-
morando a las diferentes 
generaciones del mundo 
vallenato.

http://www.instagram.com/guajiranews
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

El astronauta de la NASA y co-
ronel de las Fuerzas Aéreas de Es-
tados Unidos Terry Virts pide a la 
humanidad que "cuide el planeta 
Tierra, nuestro hogar", porque los 
humanos nunca podrán habitar 
en Marte, aunque se viva ahora 
"una época dorada de exploración 
espacial, gracias a la inversión pri-
vada".

Virts, que fue el piloto del 
transbordador Endeavour en el 
acoplamiento final de la Estación 
Espacial Internacional (ISS) y que 
ha vivido durante 200 días en el 
espacio como comandante de la 
Expedición 43, defiende que los 
multimillonarios inviertan en es-
tos viajes "para ampliar el conoci-
miento del espacio".

En una entrevista con Efe, 
Virts, que se encuentra en la ciu-
dad española de Barcelona para 
pronunciar una conferencia sobre 
sus experiencias, matiza que "un 
viaje en cohete de tres minutos 
puede ser divertido para un mul-
timillonario", pero defiende que 
esta inversión privada debe desti-
narse a "hacer mejores cosas para 
el planeta y para otros humanos 
en investigación espacial".

"Los seres humanos nunca vi-
virán en Marte, solo tenemos un 
planeta, este es nuestro hogar y 
lo tenemos que cuidar", subraya 
el astronauta (Baltimore, EE.UU., 

1967) al ser preguntado sobre si 
los humanos tendrán que emigrar 
a otro planeta en caso de que la 
Tierra se haga inhabitable.

El militar, que también cola-
bora con National Geographic, 
defiende que se inviertan miles de 
millones en investigación espacial 
porque se puede "entender lo que 
está ocurriendo en la Tierra en 
parte gracias a lo que dedicamos 
a la exploración del espacio; por 
eso, es importante seguir invirtien-
do en la exploración espacial".

Virts se dedica a divulgar cómo 
se contempla la Tierra desde el 
espacio: "desde ahí puedes ver la 
contaminación, sobre todo en Chi-
na, donde hay una gran nube ma-
rrón terrible, pero también la de-
forestación, que crece cada año".

Sobre las fotografías del te-
lescopio espacial James Webb 
reveladas ayer por la agencia es-
tadounidense NASA, el astronauta 
opina que "imágenes como estas 
pueden ayudar a concienciar a 
la población sobre nuestro papel 
en el universo y la importancia de 
preservar la Tierra".

Licenciado en Ciencias Mate-
máticas por la United States Air 
Force Academy y máster en Cien-
cias Aeronáuticas, Virts considera 
que el mundo está viviendo "una 
época dorada en la exploración 
espacial", en parte gracias a los 

17.000 millones de dólares que 
ha aportado la inversión privada.

"La investigación espacial es 
más estimulante ahora que inclu-
so en la época del Apolo gracias 
a la creciente inversión privada", 
dice el piloto de combate, quien 
recuerda que un informe de la em-
presa Space Capital de 2021 indi-
caba que la inversión privada en 
el espacio ha pasado de los 9.100 
millones de dólares de 2020 a los 
17.000 millones del año pasado.

Según Virts, la aportación de 

capital de las compañías privadas 
es "muy importante" para la inves-
tigación espacial porque "pueden 
obtener resultados más rápida-
mente" que los gobiernos, ya que 
dichas empresas "están obligadas 
a innovar porque, si las cosas no 
funcionan, caen en bancarrota".

Una de las recientes aporta-
ciones de la inversión privada es el 
turismo espacial; aunque algunos 
ciudadanos privados llevan volan-
do a la Estación Espacial Interna-
cional (ISS) desde 2001 por una 

importante suma de dinero y en 
2021 astronautas veteranos como 
Virts fueron testigod de una nue-
va carrera espacial protagonizada 
por empresas como Blue Origin, 
de Jeff Bezos; SpaceX, fundada 
por Elon Musk, y Virgin Galactic, 
dirigida por Richard Branson.

Virts estuvo presente en la 
preparación de la ISS para recibir 
a los visitantes del primer vuelo 
chárter privado de SpaceX al labo-
ratorio orbital, que llegó a la plata-
forma el pasado mes de abril con 
tres empresarios y un acompa-
ñante astronauta, lo que fue acla-
mado como un hito en los vuelos 
espaciales comerciales.

"Antes, viajar al espacio era 
una cuestión de mérito, pero aho-
ra para ser astronauta solo nece-
sitas un millón de dólares", sonríe.

¿No será que las empresas 
están buscando los abundantes 
minerales que hay en otros plane-
tas?

"Es posible que esta actividad 
sea la más lucrativa del próximo 
siglo", admite el astronauta.

"Aunque haya gente que pon-
ga esperanzas en la extracción 
de recursos del espacio como so-
lución a la falta de recursos en la 
Tierra, ahora mismo no podemos 
depender de este tipo de explora-
ción para explotar", concluye.

Philip Evans tiene una 
popular conferencia vis-
ta por más de un millón 
de personas en platafor-
mas de video, en la que 

hace casi diez años proyectaba 
que el paso de lo análogo a lo digi-
tal daría la posibilidad de interco-
nectar datos. Esto para encontrar 
patrones que habilitarían las eco-
nomías de escala y que, al mismo 
tiempo, introducirían cambios pro-
fundos en todas las industrias. 

Ahora que el tiempo le ha dado 
la razón, sustenta que los datos si-
guen siendo el factor clave de lo 
que puede hacer la tecnología di-
gital, pero aún se enfrentan a un 
pendiente que no se ha resuelto 
del todo. 

“Para ser honesto, el 90% de 
lo que las empresas llaman inteli-
gencia artificial, no es inteligencia 
artificial, es simplemente ciencia 
de datos aplicada”, dice Evans, 
que es asesor senior de Boston 
Consulting Group (BCG), durante 
una entrevista. “El gran desafío 
ahora no es tanto usar datos es-
tructurados, sino usar datos no 
estructurados, esos datos que no 
encajan en el formato estándar”. 

El experto también ve poco 
probable que, por mucho que la 
gente lo admire, tome fuerza un 

modelo abierto descentralizado 
en la era de la Web 3 con tecnolo-
gías blockchain.

“Lo que es mucho más proba-
ble es que un propietario compita 
con soluciones propietarias, lo 
que permiten estas nuevas tec-
nologías, la realidad virtual o la 
realidad aumentada, requiere de 
una inversión muy sustancial, en 
la que se combina hardware con 
software”, sustenta.

Con soluciones propietarias, 
se refiere a ecosistemas como el 
del iPhone o el del Xbox, que no 
son sistemas abiertos, sino pro-
pietarios.

“Lo que es mucho más pro-
bable es que evolucionen los 
sistemas propietarios y que no 

veremos una solución de internet 
abierta. Cuando se trata de la 
cuestión de privacidad, esas pla-
taformas competirán por sí mis-
mas sobre la base de privacidad 
preferencial. Facebook, por ejem-
plo, para su modelo comercial tie-
ne que usar información de iden-
tificación personal, es un negocio 
que no puede operar sin eso. En 
el extremo opuesto, Apple gana 
todo su dinero con hardware, por 
lo tanto, no solo no necesitan usar 
información personal, sino que 
pueden hacer de eso una virtud, 
como lo han hecho recientemente 
con el iPhone”, explica. 

No obstante, si ve un espacio 
para el metaverso con espacios 
ambientados en tercera dimen-

sión en los que las personas se 
vean reflejadas en representacio-
nes de sí misma y puedan hacer 
actividades en mundos inmersi-
vos. 

“Es en lo que Facebook está 
invirtiendo masivamente y por lo 
que cambió su nombre a Meta. La 
idea de Web 3 se refiere a combi-
nar esos mundos inmersivos con 
activos digitales como las cripto-
monedas y el criptoarte”, amplía. 

 Desde su perspectiva, con la 
tecnología blockchain se ha des-
atado una especie de guerra, con 
fines de demostración de qué es 
realmente lo necesario en este 
campo.

Entonces sugiere que las em-
presas vuelvan a la base de detec-
tar problemas, como sus sistemas 
de información heredados que no 
están configurados para habilitar 
aplicaciones como la inteligencia 
artificial.

“Lo que tienen que hacer es 
diseñar esos sistemas para hacer-
los más receptivos a todas estas 
nuevas y sofisticadas aplicacio-
nes. Ese ha sido el gran desafío 
durante mucho tiempo, pero per-
manece porque la tarea es tan 
enorme, que en esencia termina 
siendo muy fácil para una empre-
sa nueva como Airbnb y Uber”, 

complementa.
Mientras las empresas emer-

gentes de base tecnológica pue-
den configurar sistemas desde 
el principio con datos integrados 
que se alimentan de todos los sis-
temas, las empresas con legado 
tienen sistemas por todas partes 
y les resulta muy difícil hacer que 
esos sistemas funcionen juntos. 

“Es un desafío de reingenie-
ría”, recalca Evans, aclarando que 
en principio, las empresas existen-
tes del sector real deberían tener 
como ventaja sus relaciones con 
los clientes y la distribución que 
tienen de forma física. 

Mientras que las compañías 
globales competirán con ecosiste-
mas propios, ve que las compañías 
globales explotarán la inteligencia 
artificial y tecnologías inmersivas 
para incentivar la colaboración en-
tre personas y maquinas, así como 
optimizar las cadenas de suminis-
tro y los CRM. 

Ese futuro en la economía lo 
visiona con mayor trabajo desde 
casa, mejorando la sostenibilidad 
con menos gente manejando ha-
cia al trabajo y viajando menos y 
la generación de más trabajos por 
cuenta propia por medio de la eco-
nomía colaborativa.

Astronauta de la NASA: "Hay que conservar la 
Tierra, no podremos vivir en Marte"

Esta es la visión de Philip Evans sobre el papel 
de la tecnología en las empresas

Las tecnologías inmersivas traen consigo una nueva apuesta de trabajo con datos no estructurados y de 
colaboración sin fronteras. Philip Evans, asesor senior de BCG, describió qué implica esto para las
empresas.

Philip Evans, asesor senior de Boston Consulting Group (BCG).

El astronauta de la NASA y coronel Terry Virts, que fue el piloto del transbordador espacial Endeavour y que 
pasó 200 días en la Estación Espacial Internacional como comandante de la Expedición 43.
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DEPORTES

Jonas Vingegaard le arre-
bató el maillot amarillo a Tadej 
Pogacar y el triunfo de etapa a 
Nairo Quintana en una de las 
jornadas más emocionantes 
de los últimos años en el Tour 
de Francia. El Jumbo desgastó 
poco a poco al bicampeón y el 
corredor danés pegó el golpe 
definitivo a 5 kilómetros de 
meta con un fuerte ataque. 
Un kilómetro después cazó 
al colombiano -cabeza de ca-
rrera- para irse solo hacia la 
victoria. Ahora es líder de la 
clasificación general con más 
de 2 minutos de ventaja sobre 
Romain Bardet.

Al terminar la etapa en el 
Col du Granon, Vingegaard 
narró lo que vivió en esos úl-
timos km cuando soltó a Po-
gacar y sobrepasó a Quintana. 
Iba al límite de su rendimiento 
físico, pero se arriesgó por la 
ilusión que tenía de ganarle a 
un hombre que hasta el mo-
mento parecía imbatible en 
cualquier terreno. El plan le 
salió a la perfección.

“Sin duda estaba recibien-
do energía al escuchar que 
la brecha estaba creciendo, 
pero también fue una esca-
lada realmente brutal, estaba 
sufriendo mucho y solo quería 
que terminara. Estaba com-
pletamente en el límite de 3 

kilómetros para el final (...) Me 
arriesgué. Para ser honesto, 
no sabía si estaba sufriendo, 
pero el equipo me dijo por ra-
dio que sería difícil con 5 ki-
lómetros para el final. Estaba 
pensando, ‘o lo ponen difícil 
o trato de atacar’, y eso fue lo 
que hice”, contó Vingegaard.

El nuevo líder del Tour ade-
más explicó la estrategia que 

tenía su equipo para derrotar 
a Pogacar en esta primera 
jornada de alta montaña de 
los Alpes. Elogió lo que hizo 
su compañero Primoz Roglic, 
quien al final terminó llegando 
a más de 11 minutos ente-
rrando sus opciones de título 
o podio. En la general descen-
dió a la decimacuarta posición 
a casi 14 minutos.

“Queríamos atacar desde 
lejos, queríamos intentarlo 
con Primoz, y creo que eso 
muestra nuevamente lo gran-
de que es Primoz como ciclis-
ta. Estaba preparado para 
este plan, realmente luchó y 
fue profundo para que pudié-
ramos desafiar a Tadej (...) En 
el Galibier, en la parte supe-
rior, fue muy fuerte (Pogacar) 

y derribó a todos los demás, 
y yo estaba un poco insegu-
ro sobre si estaba lleno o no, 
pero en la última subida, dije 
que si no lo intento, no voy a 
ganar”, dijo el danés.

Geraint Thomas tiene en 
cuenta a Nairo

El mejor del día en el INEOS 
Grenadiers fue Geraint Tho-
mas con el cuarto puesto, 
estuvo en medio de la bata-
lla entre los Jumbo y Roglic, 
y sobrevivió con éxito. En sus 
declaraciones posteriores ma-
nifestó que la carrera sigue 
abierta a pesar de la superio-
ridad que mostró Vingegaard. 
Considera a Nairo como un 
claro aspirante a los primeros 
puestos.

“Creo que Vingegaard tie-
ne una clara ventaja ahora, 
pero, obviamente, a 10 segun-
dos de Bardet, Pogacar toda-
vía está allí y justo en medio 
Quintana. Yates todavía está 
allí. Todo está en juego (...) 
Vingegaard y Jumbo son súper 
fuertes, pero como vimos con 
Pogacar, nadie esperaba eso 
hoy, por lo que nunca se sabe 
lo que pase con Vingegaard. 
Solo tenemos que mantener-
nos en la lucha y ver cómo va 
todo”, dijo Thomas.

Las distintas salidas del Liver-
pool y la llegada de Darwin Núñez 
tienen a la expectativa a la opi-
nión pública sobre los planes de 
Jurgen Klopp con el ataque de la 
próxima temporada, en el que el 
uruguayo estaría jugando en un 
tridente junto a Mohamed Salah 
y Luis Díaz.

Ya Alex Oxlade-Chamberlain 
había mencionado hace algunos 
días que hay muchas similitudes 
entre el uruguayo y el colombia-
no, que seguramente llevaron al 
Liverpool a dar el paso al frente 
para pujar por Núñez y apostarle 
a una ofensiva de mucha veloci-
dad.

Pues ahora que el charrúa ya 
es una realidad con la camiseta 
Red, Jurgen Klopp ha confirmado 
la teoría que había dado su juga-
dor y fue más allá. En declaracio-
nes para The Athletic, el estrate-
ga alemán reveló que el plan a 
seguir con su nuevo atacante va 
a ser muy similar al de Luis Díaz 
cuando llegó.

"Luis simplemente intervino, 

sin pretemporada, jugó y fue: 'Oh, 
todo bien, todo listo'. La razón fue 
que la forma en que jugó en Porto 
era la misma en que queríamos 
que jugara aquí, así que no le di-
mos un guion y le dijimos: 'Echa 

un vistazo a eso'", recordó.
"Simplemente dejamos a Luis 

Díaz jugar y luego ajustamos un 
poco aquí y allá. Eso es más o me-
nos lo que pasa con Darwin. No 
queremos cambiar a Darwin en 

una o dos o tres semanas", ade-
lantó Klopp sobre su plan con el 
uruguayo.

Además, el entrenador ha de-
jado claro que no se va a estor-
bar con otro de sus referentes: 

¿Quiero que Darwin juegue como 
Bobby Firmino en la misma posi-
ción? No, en absoluto. No tiene 
sentido. Estamos hablando de un 
falso nueve y un nueve. Esa es la 
diferencia", concluyó.

Vingegaard cuenta que estaba “al límite” 
cuando cazó a Nairo

Jurgen Klopp quiere repetir el proceso de
Luis Díaz con Darwin Núñez: "No queremos 
cambiarlo"

Pone de referencia al colombiano

El nuevo líder del Tour de Francia habló sobre su victoria en la etapa 11 y el sufrimiento en los últimos 
kilómetros del Col du Granon.

Tadej Pogacar (izq.) y Jonas Vingegaard, 1 y 2 del Tour de Francia.
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Apunta a la luna. Si fallas, podrías dar a una estrella.

— William Clement Stone“
“
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